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ACTUALIDAD POLÍTICA

En las instalaciones del 
Concejo Municipal Ivan Mauri-
cio Soto, alcalde de Barrancas, 
en compañía de Linda Tromp, 
directora del SENA Regional 
Guajira, entregaron $890 mi-
llones de pesos, para la crea-
ción y fortalecimiento de em-
presas del municipio, con el 
cual se espera la creación de 
50 empleos formales.

"Hoy muy contento de en-
tregar los cheques a 11 em-
prendedores del municipio, es-
tamos creando y fortaleciendo 
las empresas de parte de la 
administración y nuestro apo-
yo para estos nuevos empren-
dedores." manifestó, el alcalde 
Ivan Mauricio Soto.

El convenio se firmó el año 
anterior, esta iniciativa lide-
rada por el Fondo Emprender 
en conjunto con el Fondo de 
Desarrollo Empresarial de Ba-
rrancas, Fondeba, como una 
alianza estratégica, en la que 
se unen esfuerzos para impul-
sar los diferentes emprendores 
de este municipio,  enmarca-
dos en sectores como, gastro-
nomía, acuicultura, publicidad, 
bisutería y confecciones, con 
recursos aprobados de hasta 
80 millones de pesos.

"Hoy hemos traído con mu-
cha alegría este gran regalo, 
producto de una gestión que 

desde el año 2021 se inició 
cuando la doctora María Cris-
tina Soto fungía cómo repre-
sentante, logró que se hiciera 
una convocatoria a nivel nacio-
nal para realizarla de manera 
cerrada y así beneficiar a este 
municipio, a través de este 
convenio de adhesión para 
que los miembros de esta co-
munidad pudieran acceder a 
este proceso. De esta manera 
el municipio de Barrancas, a 
través de Fondeba y el alcalde 
Ivan Mauricio Soto, generaron 
estos espacios que hoy tiene 
11 nuevos emprendedores con 
recursos del Sena y la alcaldía 
por más de 800 millones de 
pesos." Agregó, Linda Tromp, 

directora Regional del Sena 
Guajira

En total son 11 empresa-

rios los beneficiados con este 
acuerdo interinstitucional de 
adhesión, para fortalecer sus 

unidades productivas ellos 
son; Carlos Antonio Ortiz Figue-
roa, Raúl Eduardo Carrillo Pé-
rez, Elis Helena Ureche Nieves, 
Paola Andrea Sierra Beraldine-
lli, Mateo Emilio Saltaren Pinto, 
Andrea González Parodi,Samia 
Patricia Solano Carrillo, Jesús 
Benítez Pérez, Adrián Arturo 
Gómez Amaya y Rafael Leonar-
do Cerchar Castillo.

"Primero que todo darle 
gracias a Dios, al Sena, alcal-
día municipal y a Fondeba por 
este apoyo que nos han dado 
con la convocatoria del fondo 
emprender para crear nues-
tras empresas, queremos que 
nos apoyen en todo momento 
y ha sido muy satisfactorio este 
proceso, contentos de poder 
aportarle este granito de arena 
al municipio." Dijo, Samia Sola-
no Carrillo, una de las benefi-
ciaria de la iniciativa.

Los 11 proyectos resultan 
de la convocatoria cerrada a 
emprendedores barranque-
ros anunciada el pasado 1 de 
julio de 2021, para la cual el 
SENA destinó $596.000.000 
millones de pesos y la Alcaldía 
de Barrancas $298.000.000 
millones, con el objetivo de 
apoyar la creación de nuevas 
iniciativas empresariales en 
cualquier sector de la econo-
mía.

Alcaldía de Barrancas y el SENA entregan más de 
$890 millones de pesos a emprendedores de este 
municipio

Este viernes 16 de diciem-
bre a las 2:00 de la tarde, en 
el corregimiento de Mingueo, 
la Administración Municipal de 
Dibulla rendirá cuentas de las 
vigencias IV trimestre de 2021 
y el año 2022. 

El alcalde Marlon Amaya, 
acompañado de todo su equi-
po de trabajo, estará liderando 
este acto de manera presen-
cial en la cancha 20 de enero 
del corregimiento de Mingueo. 

En este espacio se dará la 
apertura a través de una ple-
naria dirigida por el mandata-
rio, donde resaltará los gran-
des logros, además de brindar 
información precisa frente a 
los recursos invertidos de los 
periodos a rendirse, para lue-
go pasar a unos stands por 
sectorial donde se ampliará la 
información y, de esta manera 
se de una participación social 
efectiva. 

Este espacio que abre la 
administración es la Oportuni-
dad para que toda la comuni-
dad, se entere de los avances 
relacionados al cumpliendo 
del Plan de Desarrollo, obras y 
proyectos gestionados a nivel 
nacional a partir de bolsas de 
inversión como OCAD Paz. 

De parte de la administra-
ción habrá total disposición 
para entablar conversaciones 
proactivas con la comunidad.

Alcaldía de Dibulla se prepara para 
Rendición Pública de Cuentas 2022

Marlon Amaya Mejía, alcalde de Dibulla.

En la foto: Linda Tromp, directora Regional del Sena Guajira y el alcalde de 
Barrancas, Ivan Mauricio Soto.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

¿Será qué existe exceso 
de confianza en la Policía 
Nacional?

Todo se encuentra listo 
desde el punto de vista 
de su organización para 
la realización del
Segundo Encuentro de 
Autoridades Tradicionales
Indígenas Wayuu

Al son de la música de
la "Chichamaya" la
senadora Martha Peralta 
Epieyu, recibió una
importante noticia

Sanción presidencial y 
demandas a granel ante 
la Corte Constitucional

Un interrogante válido si se tiene en cuen-
ta que ayer en las horas de la mañana, al 
parecer, dos delincuentes entraron al Ban-
co de Bogotá Sucursal Riohacha e intimi-
daron a los clientes y con armas de fuegos 
en manos se llevaron cierta suma de dine-
ro. Hasta el momento la Policía Nacional 
no ha reportado captura alguna luego de 
observar los vídeos logrados por las cáma-
ras de seguridad.
Hay que señalar que se dice que en los 
momentos del atraco se estaba haciendo 
un arqueo de caja. Cuando en realidad por 
normas de seguridad bancaria los arqueos 
se realizan cuando las oficinas están ce-
rradas al público. Y le corresponde a los 
directivos de la sucursal bancaria o en su 
momento por alguna comisión especial de 
auditoría procedentes de Barranquilla o 
de la ciudad de Bogotá.
Hay que señalar que todos los años al ini-
cio del mes de diciembre las autoridades 
legalmente constituidas realizan un Con-
sejo de Seguridad con el respaldo de la 
Policía y el Ejército Nacional. Lo primero 
que aprueban es redoblar la vigilancia en 
las zonas bancarias. ¿Será qué algo falló? 
Como decía Cantinflas: "Ahí es donde está 
el detalle".
¡Y no me digas más!

Será  en la comunidad de Yamain en el Mu-
nicipio de Maicao, Resguardo de la Media y 
la Alta Guajira, el próximo 15 de diciembre.
Tendrá como objetivo un espacio de diálogo 
en donde se socializará todo lo que tiene que 
ver con las acciones en salud que vienen de-
sarrollando las estructuras propias del pue-
blo indígena Wayuu, en virtud de lo estable-
cido en el Artículo 25 de la Ley 21 de 1991.
En este importante evento se harán presen-
tes las principales autoridades tradicionales 
Indígenas Wayuu de la Media y la Alta Gua-
jira en aras de buscar el fortalecimiento, las 
capacidades y experiencia de más de 24 años 
en la prestación de servicios diferenciales y 
la administración del Sistema de Salud Indí-
gena Wayuu.
Claro, complementaria con los 21 años de 
existencia de Anas Wayuu EPSI propendien-
do por el bienestar de la salud de los indíge-
nas wayuu, en esta región del país.
¡Y no me digas más!

Y se relaciona con la aprobación 
de la Ley que crea el Ministerio de 
la Igualdad. 
La reacción de la Senadora Gua-
jira no se hizo esperar en las re-
des sociales y efectivamente se 
mostró radiante de felicidad y con 
esta frase: "Aunque a muchos no 
les guste no existe persona más 
idónea para el cargo de ministra 
de la Igualdad que la vice presi-
denta de la República, Francia 
Márquez Mina".
Hay que anotar que los tambores 
de la "Chichamaya" también sue-
nan en la capital de la República 
de Colombia: Bogotá.
¡Y no me digas más!

El presidente de la República de 
Colombia, Gustavo Petro Urrego, 
sancionará en el día de hoy la Ley 
de Reforma Tributaria que entra-
rá en vigencia a partir del primero 
de enero del año venidero.
Pero también se anunció por di-
ferentes medios de comunicación 
del orden nacional que esta mis-
ma Ley de Reforma Tributaria 
sería demandada ante la Corte 
Constitucional por presuntas irre-
gularidades en los trámites de su 
aprobación tanto en las comisio-
nes y en las plenarias del Senado 
y la Cámara de Representantes.
Entre quienes demandarían se 
encuentran varias empresas mul-
tinacionales que le otorgarán po-
der a prestigiosas firmas de abo-
gados residentes en la ciudad de 
Bogotá.
¡Habrá que esperar!

El alcalde Mohamad 
Dasuki, en compañía 
de varios miembros 
de su gabinete, como 
el secretario de Edu-

cación Elion Medina, de Go-
bierno Santander Restrepo Ba-
rros y Annie Aguilar, secretaria 
de Salud, participaron en la se-
sión del consejo departamen-
tal de Política Social, presidido 
por el gobernador encargado 
José Jaime Vega y la directora 
regional del ICBF, Yaneris Co-
tes Cotes.

Durante el encuentro, el 
mandatario municipal explicó 
en detalle las inversiones y las 
acciones emprendidas desde 
su gobierno para la protección 
de la infancia la juventud y la 
adolescencia.

Inversiones en mejoramien-
to de los espacios educativos 
como la adecuación de aulas 

interactivas en 11 institucio-
nes, la instalación de paneles 
solares en las UCAS de la zona 
rural, así como otras inversio-
nes en la educación, son de los 

grandes logros de este gobier-
no para fortalecer la educación 
de los niños, niñas y adoles-
centes de Maicao.

Por su parte Santander 

Restrepo Barros, explicó los 
avances en la implementación 
de la mesa municipal de Niñez, 
Infancia y Adolescencia, con la 
cual se viene trabajando desde 

la secretaría de Gobierno y ar-
ticulando diferentes acciones.

Así mismo, el secretario de 
Gobierno, señaló la articula-
ción con la gobernación de La 
Guajira, para la adecuación del 
SETRA el cual hace parte del 
fortalecimiento del Sistema 
de Responsabilidad Para Ado-
lescente, con el cual se brinda 
un espacio digno transitorio 
para esos jóvenes que presun-
tamente se encuentran involu-
crados en delitos mientras se 
les define su situación jurídica.

Finalmente, el alcalde Mo-
hamad Dasuki, ratificó el com-
promiso con garantizar el cum-
plimiento de los derechos de 
los Niños, Niñas y Adolescen-
tes del municipio de Maicao, a 
través de la firma de un pacto 
con los jóvenes y las diferentes 
entidades miembros de este 
consejo Departamental.

Alcalde Mohamad Dasuki, participó en sesión Consejo 
Departamental de Política Social

Durante el encuentro, el mandatario municipal explicó en detalle las inversiones y las acciones emprendidas desde su gobierno para la protección de la infancia la juventud y la adolescencia.
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Bloqueos por aquí;
bloqueos por allá y
bloqueos por todas 
partes

Por "milésima" vez los
indígenas wayuu bloquearon 
la línea férrea del tren de la 
multinacional Cerrejón

El ex presidente del
Congreso de la República
de Colombia, Amilkar 
Acosta Medina, anunció
la terminación de su 
periplo de fin de año por 
tierras del Casanare

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF) pre-
sentó la campaña “Aquí cabe-
mos todos, no a la xenofobia”, 
la cual tiene como objetivo pre-

venir y sensibilizar a la socie-
dad frente a la xenofobia, para 
así reconocer la diferencia y 
aceptar al otro independiente-
mente de su raza o nacionali-

dad.
Cabe resaltar que en el 

departamento de La Guajira 
tenemos una condición muy 
especial frente a que somos 
vecinos cercanos de Venezue-
la, con los que siempre nos he-
mos tratado como hermanos, 
por eso la invitación es a de-
sarrollar empatía y respeto por 
esas personas que están aquí 
en nuestro territorio, los cuales 
debemos recibir con la mejor 
disposición”, señaló Yaneris 
Cotes Cotes, directora regional 
del ICBF en La Guajira.

El evento de lanzamiento, 
contó con la presencia del Al-
calde de Maicao, Mohamad 
Dasuki y más de 20 entidades 
de cooperación internacional, 
con las cuales desde el ICBF 

se viene realizando un trabajo 
articulado frente a la xenofo-
bia, para así conseguir resul-
tados en la implementación 
de la estrategia “Aquí cabemos 
todos” en los 15 municipios de 
La Guajira.

Finalmente, Cotes Cotes 
invitó al sector público y priva-
do a desarrollar estrategias de 
prevención de la discrimina-
ción, violencia racista o xenófo-
ba en contra de los migrantes 
residentes en La Guajira. 

"Hasta el acto más pe-
queño es importante, por eso 
desde cada una de sus com-
petencias, los invito a desarro-
llar un lenguaje incluyente con 
la población migrante, donde 
aceptemos que todos somos 
iguales”, señaló.

El motivo de esta nueva protesta 
obedece a un atentado que le hi-
cieron a varios indígenas wayuu 
el pasado mes de octubre, pero no 
hubo víctimas mortales.
Lo que aseguran estas comunida-
des es que no se ha logrado una 
conciliación para poder resolver 
este conflicto entre clanes indíge-
nas wayuu.
El bloqueo será de manera indefi-
nida por el sector de la Esperanza 
en cuatro vías, hasta que se logre 
la conciliación que están solicitan-
do los líderes de esta nueva protes-
ta que paraliza la explotación del 
carbón de la mina de El Cerrejón.
Se espera que en el día de hoy se 
establezca un diálogo entre los 
manifestantes y las autoridades le-
galmente constituidas en esta zona 
del país.

Siguen en el orden del día y no so-
lamente en el puente del Riito del 
Distrito de Riohacha, sino también 
por los lados de Manaure, Uribia y 
la vía férrea del tren de la empresa 
Cerrejón.
Por lo menos aquí en Riohacha hubo 
Diálogo entre las comunidades y re-
presentantes del Gobierno del Distri-
to, entre ellos, el secretario de Obras 
Públicas, Kleider Freyle Sarmiento 
quien aseguró que se asumieron 
compromisos en materia de arreglos 
de vías, salud y educación con las 
comunidades del barrio Villa Fátima.
No se habló del tema del Sistema de 
Alcantarillado a raíz de que ya se 
contrató ese proyecto por parte de 
la empresa de Servicios Públicos del 
Departamento de La Guajira.
También se anota que desde ayer 
comenzó a arreglar las vías en el 
barrio Villa Fátima, una motonivela-
dora con el respaldo económico del 
Gobierno del Distrito de Riohacha.
¡Y... frito el pollo!

Y por una lógica tiene que ver con la culminación 
también del presente año.
Y fue en la ciudad de Yopal en donde le correspon-
dió hacer una disertación sobre la Transición ener-
gética a la colombiana, en un panel que fue insta-
lado por el gobernador Salomón Andrés Sanabria 
y en el que participó el Presidente de la Empresa 
Colombiana de Petróleos, Ecopetrol, Felipe Bayón y 
otros expertos en el tema energético.
En el marco de este importante panel el ex ministro 
de Minas y Energías, Amilkar Acosta Medina, dijo: 
"que la transición energética debe ir de la mano de 
los objetivos del desarrollo sostenible y acompasa-
da con la estrategia de Transformación productiva 
para diversificar la economía, amén de que deben 
territorializarse para que su implementación con-
sulte la realidad de las regiones".
También aseguró que lo anunciado por la ministra 
de Minas y Energías Irene Vélez para la formulación 
de la nueva hoja de ruta de la Transición energética 
justa, a través de los diálogos vinculantes y es muy 
importante la participación y la inclusión en el mis-
mo por parte de las comunidades.
Lo que conduce a que el Gobierno Nacional le pre-
sentará al país oficialmente dicha hoja de ruta el 10 
de mayo del 2023.
Terminó diciendo el ex ministro de Minas y Ener-
gías, Amilkar Acosta Medina.

Yaneris Cotes Cotes, directora regional del ICBF en La Guajira.

Aquí cabemos todos, no a la xenofobia
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Cerrejón ha presentado 
una herramienta pionera en 
Colombia para el aumentar el 
número de acuerdos de con-
servación con miembros de 
comunidades y familias que 
habiten en predios del corre-
dor biológico Wüin Manna, 
denominada: ONCA. Esta he-
rramienta permite mostrar 
cómo quedarán los predios y, 
posteriormente, gestionar la in-
formación, planificar y realizar 
seguimiento a los predios, de 
la mano de las personas que 
participen en la iniciativa.

Como parte del lanzamien-
to de esta herramienta, se rea-
lizó la firma de los seis prime-
ros acuerdos de conservación 
con los representantes de las 
familias residentes en predios 
ubicados en el corredor y uno 
con un comodatario. La empre-
sa trabajará con estas perso-
nas para mejorar sus prácticas 
e infraestructura productiva, 
su relación con los grandes 
felinos y la cosecha de agua, 
entre otros aspectos.

“ONCA es un modelo de 
información estructurado que 
facilita la toma de decisiones 
para la realización de estra-
tegias de compensación en 
un territorio altamente hete-
rogéneo, no solamente por 
su variabilidad físico-biótica, 
sino también, por sus carac-
terísticas socioeconómicas, 
culturales y prediales. La he-
rramienta se enfoca en esta-
blecer un sistema de informa-
ción y un modelo de gestión, 
priorizar alternativas de com-
pensación exitosas, apoyar 
la toma de decisiones a par-
tir de un enfoque estadístico 
y alimentar otros modelos 

informáticos que permitan 
construir síntesis. Además de 
permitirnos ser adaptativos 
de tal manera que se facilite 
la toma de decisiones dinámi-
cas para una mejora continua 
de los procesos”, manifestó 
Luis Madriñan, gerente de Ges-
tión Ambiental de Cerrejón.

“Entre la fauna silvestre 
hay un elemento icónico y 
fundamental que es la pieza 
clave del rompecabezas de 
la biodiversidad, eso es el ja-
guar. El jaguar es una especie 
que recoge lo que es la con-
servación de la fauna silves-
tre no solamente de Colombia 

sino en toda la región neotro-
pical, aunque se ha extinto 
en algunos lugares. Esta es 
una iniciativa fundamental, 
porque estamos reuniendo al 
sector privado, al sistema na-
cional ambiental, expertos y 
por supuesto a la comunidad 
para tratar de buscar solucio-
nes para conservar nuestros 
recursos naturales. Si pode-
mos conservar a esta especie 
garantizamos con una mínima 
inversión la conservación del 
resto de los recursos natura-
les y la biodiversidad colom-
biana”, expresó Carlos Andrés 
Lasso, investigador del Institu-

to Humboldt.
“Nosotros somos una uni-

versidad del emprendimiento 
sostenible y desarrollamos 
modelos de negocio basados 
en la biodiversidad, temas 
emergentes, como bioecono-
mía. Hay que encontrar las 
oportunidades que nos permi-
tan hacer encadenamientos 
funcionales en el territorio 
y saber tejer esas alianzas. 
Felicito a Cerrejón por esta 
apuesta de los acuerdo de 
conservación, porque va a ser 
un primer camino, un camino 
robusto, para empezar a tejer 
esas alianzas de manera fun-
cional”, manifestó Maria Euge-
nia Rinaudo, coordinadora del 
laboratorio de sostenibilidad 
territorial de la Universidad 
EAN.

“Nos parece muy intere-
sante por lo que venimos, por-
que nosotros ya comenzamos 
a contribuir y aportar al me-
dio ambiente. Invitamos a que 
nos conozcan y a que nos visi-
ten y vean que hacemos algo 
muy interesante. Les agrade-
cemos la invitación porque 
nosotros habíamos tocado 
puertas y no nos habían dado 
la oportunidad  que nos está 
dando hoy en día Cerrejón. 
Me parece muy interesante y 
estamos muy animados”, afir-
mó Jesualdo Ojeda, uno de los 
dueños de predios que firmó 
acuerdos de conservación.  

Para el lanzamiento de 
ONCA, la compañía realizó un 
evento en el que participaron 
diferentes entidades como el 
Instituto Humboldt, la Funda-
ción Omacha, la Fundación 
Herencia Ambiental Caribe, 
la Universidad del Norte y la 

EAN, entre otros. Además, es-
tuvieron presentes los repre-
sentantes de comunidades y 
asociaciones como Provincial, 
Awavichor, ALCEBA y AGUAPA-
CEBA, con que Cerrejón ganó 
la edición de este año de los 
premios BIBO.

ONCA hace parte del pro-
yecto Wüin Manna: un co-
rredor biológico de más de 
25.000 hectáreas entre la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
y la Serranía del Perijá, el cual 
viene conformando y fortale-
ciendo la compañía con diver-
sas acciones de compensación 
ambiental, para la protección y 
conservación del bosque seco 
tropical. En este espacio, la 
empresa ha identificado más 
de 35 especies de mamíferos 
dentro de los que se destaca 
el registro de diez jaguares, 15 
pumas y más de 30 ocelotes.

En honor al jaguar, fue se-
leccionado el nombre de la 
herramienta ONCA. Este, es el 
felino más grande de América y 
una especie sombrilla, clave e 
indicadora del buen estado de 
los ecosistemas, el cual tiene 
como nombre científico Pan-
thera Onca.

Con este tipo de iniciativas, 
Cerrejón impulsa los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible 13: 
Acción por el clima y 15: Vida 
de ecosistemas terrestres, los 
cuales buscan contribuir a que 
se adopten medidas urgentes 
para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos, así como 
reducir la degradación de los 
hábitats naturales, detener la 
pérdida de la diversidad bio-
lógica y proteger las especies 
amenazadas y evitar su extin-
ción.

“Desde el Distrito de Rioha-
cha, queremos manifestar la 
gran preocupación que senti-
mos desde la DATT, por el índi-
ce de la taza de accidentalidad 
que se ha presentado en el te-
rritorio guajiro, convecidos de 
que con la puesta en marcha 

de los planes de seguridad vial 
y prevención podemos lograr 
una navidad con un movilidad 
y segura en nuestras carre-
teras” indicó el director de la 
Sectorial Miguel Angol Choles 
Murillo, durante   la reunión 
sostenida, con el gremio de 

cooperativas de transportado-
res intermunicipal y turísticas 
que operan en el del Departa-
mento de La Guajira, en el Dis-
trito de Riohacha.

Por su parte los represen-
tante y gerentes de las em-
presas que asistieron a la ac-

tividad manifestaron estar de 
acuerdo con las estrategias 
que ha venido desarrollando 
la DATT, comprometiéndose a 
continuar participando como 
responsables y actores viales 
aunando esfuerzo para evitar 
que se sigan presentado en 

sinestros viales en nuestro De-
partamento.

Es de resaltar que la activi-
dad contó con el apoyo de for-
mación por parte de la Policía 
de tránsito de la Guajira, y un 
profesional experto en el tema 
de orientación de prevención y 
seguridad vial. 

Al finalizar la actividad el 
director DATT agradeció la asis-
tencia al evento manifestan-
do que, desde la gobernación 
de La Guajira, se continuará 
trabajando en la campaña de 
seguridad vial #JuntosPode-
mosSalvarVidas, logrando una 
movilidad segura en las carre-
teras del Departamento de La 
Guajira, en estas festividades.

Cerrejón lanza una herramienta pionera en Colombia 
para aumentar los acuerdos de conservación con las 
comunidades

Dirección Administrativa de Tránsito y Transporte de La 
Guajira, con el acompañamiento de la Policía de Tránsito 
y Transporte de La Guajira, adelantan estrategias para la 
disminución de accidentalidad en el Departamento

Esta herramienta le permite mostrar cómo se verán las propiedades, luego 
administrar la información, planificar y controlar las propiedades, junto con 
las personas involucradas en la iniciativa.

ACTUALIDAD
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niguajira sigue en su 
apuesta de cualificar al 
recurso humano con 

programas que incidan 
directamente en el entorno y en 
la formación académica y 
humanística. En este sentido, a 
través de la Resolución No. 
023351 de 12 de diciembre de 
2022 expedida por el Ministerio 
de Educación Nacional, renovó 
el registro calificado a la 
Maestría en Gestión y Gerencia 
Educativa, como un posgrado de 
profundización.

La medida se definió por un 
término de siete años, donde los 
estudios se ofertarán en la 
modalidad presencial en la Sede 
Riohacha y tendrán una 
duración de cuatro semestres y 
55 créditos. Además, se espera 
admitir a 30 estudiantes por 
periodo académico.

Al frente de la coordinación está 
la docente Hilda Choles Almazo, 
licenciada en Lenguas Modernas 
y doctora en Ciencias de la 
Educación quien advierte que el 
programa fue creado, con el 
propósito de formar a los lideres 
pedagógicos del departamento y 
la región. “Toda vez que los 
profesionales que gestionan 
nuestra educación, en su 
mayoría no están formados para 
hacerlo”, indicó. 

Del mismo modo, sostuvo que la 
institución está comprometida 
con el fomento de la cultura de la 
formación en la gestión 
educativa.

“Es sumamente importante no 
solo para Uniguajira sino para la 
región la oferta de este posgrado, 
ya que es de los pocos programas 
académicos que impulsan la 

formación educativa y acompañan 
a través de los maestrantes a que 
las instituciones educativas 
revisen y analicen su hacer desde 
la gestión”.

Por su parte, Dair Samir Redondo 
Granadillo, director de 
Aseguramiento de la Calidad 
sostiene que “este resultado es 
una muestra de la colaboración 
docente- estudiante y 
administrativo, para el 
fortalecimiento de la oferta 
académica en el área de la 
educación, con el componente 
gerencial soportado con 
pertinencia y calidad, que además 
contribuye a las apuestas de la 
alta dirección a nivel institucional 
frente al desarrollo regional y 
local”. 

Renovado registro calificado a la 
maestría en gestión y gerencia 

educativa de Uniguajira
U

Foto de archivo: Docentes y graduados de la maestría de Uniguajira, durante su 
participación en evento académico en México.  

Consulta el cronograma de entrevistas en:
www.uniguajira.edu.co

ACTUALIDAD

https://www.uniguajira.edu.co
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Implementar estrategias 
para que Riohacha Cambie 
su Historia ha sido el pilar de 
la administración del alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes, 
quien a través de su Secreta-
ría de Hacienda ha avanzado 
significativamente en el recau-
do. 

”Exaltamos el compromi-
so que ha tenido la ciudada-
nía con el pago oportuno de 
sus impuestos, hasta la fecha 
cientos de habitantes han 
aprovechado los alivios tribu-
tarios con los descuentos que 
actualmente tienen vigencia. 
También, es valioso el interés 
de quienes han entablado 
acuerdos de pago con el pro-
pósito de que Riohacha crez-
ca.”, sostuvo Vanessa Ricciuly, 
Directora Distrital de Rentas. 

Actualmente, se encuen-
tra activo el beneficio del 50% 
de descuentos en intereses y 
sanciones de mora sobre los 
impuestos de industria y co-
mercio y predial; esto aplica 
para vigencias 2021 y ante-
riores. Con este los habitantes 

contribuyen con Riohacha por-
que el momento de pagar, es 
ahora.

La administración Distrital 
le informa que es indispensa-
ble que finalice el 2022 con 
cero deudas de impuestos; 
esto le evitará embargos y 
sanciones. En caso de requerir 
mayor información acercarse 
a la Casa de Atención Tributa-
ria, ubicada en la calle 2 # 9 - 
20 o a través de la página web 
institucional www.riohacha-la-
guajira.gov.co

Cero deuda con Riohacha es la invitación
para que aprovechen el 50% de descuentos 
en intereses y sanciones

Uniguajira realiza estudio sobre posibles causas 
de disfonía en docentes del municipio de Maicao

La Alcaldía Distrital de Riohacha ha dispuesto alivios tributarios y acuerdos de pago 
para que los ciudadanos se pongan al día con sus impuestos de industria y comercio 
y predial.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Hasta el 30 de diciembre paga tus impuestos

Con base a las esta-
dísticas nacionales 
sobre estudios rea-
lizados a profesiona-
les que usan la voz 

como herramienta habitual de 
trabajo y la identificación de 
las posibles causas que tienen 
de adquirir patologías relacio-
nadas con esta práctica, el gru-
po de investigación Innovemos 
Gerencia y Tecnología de la 
Universidad de La Guajira eje-
cuta un proyecto enmarcado 
en el ruido como factor de ries-
go de la disfonía ocupacional 
en educadores en el sector pú-
blico del municipio de Maicao.

La iniciativa busca dismi-
nuir la pérdida de la voz produ-
cida por trastornos funcionales 
u orgánicos en cantantes, lo-
cutores, artistas y profesores 
y otras enfermedades como la 
laringitis crónica, pólipo y nó-
dulos de las cuerdas vocales y 
la laringe, las cuales inciden de 
forma directa en su productivi-
dad laboral.

Para esta ejecución fueron 
seleccionadas seis institu-
ciones educativas de Maicao 
que tienen mayor número de 
incapacidades permanentes 
y temporales en profesores, 
entre las que se destacan las 
sedes: María Colombia Mena-

ses, Norberto Iguarán Weeber, 
Santa Catalina de Siena, María 
Eugenia, Técnico Comercial 
San José, Escuela Urbana Mix-
ta Sindelima, Instituto Técnico 
Manuel Rosado Iguarán, Es-
cuela El Carmen, Escuela Nue-

va el Paraíso y San Francisco 
de Asís.

Si bien, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
recomienda que el ruido de 
fondo en las aulas de clase no 
supere los 35 decibelios, se 

observa que en los escenarios 
intervenidos durante la inves-
tigación está por encima de 
los 50db, casi igual que en un 
área de construcción. “A eso 
se le suma que al comparar la 
labor del docente con la de un 
trabajador de lugares con altos 
niveles de ruido, estos últimos 
tienen elementos de protec-
ción que mitigan el impacto 
que se generan en sus oídos 
o en sus órganos; pero los 
maestros, están expuestos en 
condiciones extremas sin uti-
lizar ningún tipo de protección 
porque suponen una limitación 
para su labor como guía”, afir-
mó el investigador Hobber Be-
rrio Caballer

Asimismo, expresó que es 
por esto que resulta indispen-
sable diseñar e implementar 
programas de salud y segu-
ridad en el trabajo donde no 
solo se involucren a los licen-
ciados sino también las entida-
des gubernamentales para la 
construcción de herramientas 
en el cuidado de bienestar y 
calidad de vida de los profe-
sores. “Ejercer la docencia no 
es nada fácil, sin embargo, lo 
hacemos con el propósito de 
transformar a los jóvenes a tra-
vés de la enseñanza, generar 
nuevo conocimiento y construir 

una sociedad con valores”, 
aseveró.

Por su parte, el docente 
Carlos Alberto Alfaro Camar-
go indicó que “es importante 
descubrir la percepción de los 
ambientes acústicos que tie-
ne la comunidad educativa, la 
cual se busca velar y dar solu-
ciones al bienestar de la salud 
de los pedagogos para mejorar 
la producción en el quehacer 
académico”.

En el proyecto se obtuvo 
como resultado la publicación 
del libro: La Pedagogía del Gri-
to, el cual hace mención a la 
consecuencias que se tiene 
en las aulas de clases por los 
altos niveles de ruido y dónde 
152  docentes se manifiestan 
ante la falta de salubridad que 
existe en las escuelas educati-
vas.

Conviene mencionar que 
la iniciativa fue financiada por 
la Universidad de La Guajira y 
liderada por los investigadores 
Carlos Alberto Alfaro Camargo, 
Hobber José Berrio Caballero, 
Leyla Royero Figueroa y Jorge 
Herney Ortiz Yague, quienes 
esperan que, entre los impac-
tos, se logre dar respuestas a 
las necesidades identificadas 
acerca de los riesgos de salud 
de los docentes.

Estudiantes de semillero de investigación de Uniguajira durante la ejecu-
ción del proyecto en instituciones educativas de Maicao. 

http://www.riohacha-laguajira.gov.co
http://www.riohacha-laguajira.gov.co
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En medio de un ex-
traordinario evento 
deportivo y artístico, 
el pasado sábado 10 
de diciembre se dio 

apertura al X Torneo Femenino 
de Fútbol Sala, liderado por la 
Fundación Inprode que dirige 
la abogada y emprendedora 
social Inés Pitre Pinto. 

16 equipos conformados 
por mujeres se estarán dispu-
tando esta gesta deportiva que 
por diez años ha convocado a 
distintas generaciones a com-
partir la fiesta del fútbol, y que 
desde sus inicios se ha vincula-
do a múltiples causas sociales. 
Este año no es la excepción, 
pues su slogan es “metiendo 
goles por una infancia feliz”, 
con lo que se ha sellado un 
compromiso de alianza y apo-
yo mutuo en la realización de 
los Banquetes Navideños Ali-
mentando Sonrisas que du-
rante ocho años se han desa-
rrollado por el voluntariado de 
la Fundación Compartamos la 
Felicidad, entidad sin ánimo de 
lucro liderada por la abogada, 
trabajadora social y también 

emprendedora social rioha-
chera María Isabel Cabarcas 
Aguilar. 

El extraordinario espectá-
culo musical y de danza que 
deleitó al público presente 
estuvo a cargo de variados 
artistas locales, entre ellos: la 
cantante María José Pertuz, 
el cantante de género urbano 
MJ, la Academia Talento de 
Calle de Aldemaro Romero y el 
grupo de niñas y jóvenes de la 
Academia Stop Dance de Paul 
Lamark quienes se robaron el 
cariño y reconocimiento de los 
asistentes por su destreza y ta-
lento. La Niña Colombia 2022 
– 2023 designada para el Rei-

nado Infantil de Gracia y Talen-
to organizado por la Academia 
Alma Guajira, Lucianna Figue-
roa Pérez, también acompañó 
a la Fundación Inprode en esta 
especial ocasión. 

Así mismo, el Alcalde Dis-
trital de Riohacha, José Ra-
miro Bermúdez Cotes se hizo 
presente para dar apertura al 
magno evento futbolero en el 
cual las protagonistas son las 
más de 160 mujeres quienes 
conforman los equipos de los 
países que hacen presencia 
en la Copa Mundial que se dis-
puta en Qatar actualmente y 
que pronto será clausurada, al 
igual que el X Torneo Femenino 

de Fútbol Sala cuyo cierre será 
el 21 de diciembre en el Coli-
seo Eder Jhon Medina. 

Entre los aliados y patroci-
nadores del evento se encuen-
tran: La Alcaldía Distrital de 
Riohacha a través de Undepor-
tes, los concejales del distrito 
de Riohacha y los diputados de 
la Asamblea Departamental de 
La Guajira, Neil Pérez Ibarra, 
Hope Burgers Rio, Alberto Du-
rán Ariza, Maykel Castilla Ariza, 
Argos Luz Verde, Juan Carlos 
Suaza, Glennpi Broasted Chic-
ken, Genaro Redondo, José Du-
rán, Café Producciones - Car-
men Barros, Welcome Study, 
Cinthya Ardila, Gym Explosion 

– Jhosman Muñoz, Paninis and 
Crepes, Luis Pablo de Armas, 
Lucas Gnecco, MEC Seguros – 
Miriam Estupiñan Correa, Oria-
na Zambrano, Runcomerce, 
Valli Pérez, Tata Almazo, Hugo 
Daza, Oscar Peralta, Roberto 
Carvajalino, Luis Mario Pichón, 
Didier Moscote, Daniel Ceba-
llos, Delay Magdaniel, Martha 
Lubo, Juana Gómez, Eriberto 
Ibarra, Miguel Felipe Aragón, 
Micher Pérez, Aseo y Salud – 
Creamos Conciencia, Riohacha 
Emprende – Sistel del Caribe, 
Compraventa Mar de Oro, Nu-
bia Socarrás, Francisco Ipua-
na, Click 360 – Cristhian Figue-
roa, Publicap Agencia Creativa, 
Carlos Piña Marca, Quality Fil-
ms – Deche Fuenmayor, Sergio 
Brito – Realizador audiovisual, 
German Gutiérrez y José Jaime 
Vega Vence, Gobernador (e) de 
La Guajira. 

La invitación es a acompa-
ñar a los equipos en los parti-
dos que se realizan cada no-
che desde las 6:00 p.m. y que 
culminarán con la clausura y 
premiación al compromiso con 
este popular deporte.

El alcalde Mohamad Da-
suki, en compañía del jefe de 
Asuntos Indígenas Yoel Gutié-
rrez, llegó hasta la comunidad 
Indígena Kasumana 1, en zona 
rural de Maicao, para verificar 
la entrega de animales ovino 
caprinos, en el marco del con-
trato de suministros con re-
cursos de resguardo indígena, 
que ejecuta la administración 
municipal.

En la comunidad Kasuma-
na 1, por solicitud de su auto-
ridad Indígena Patricia García 
Epiayu, se entregaron 127 
animales entre chivos y ovejos, 
para el beneficio de 36 fami-
lias.

Los recursos del resguardo 
de la media y alta Guajira, con-
formado por 270 comunidades 
indígenas, son administrados 
y contratados por el municipio 
de Maicao, pero su ejecución, 
se realiza a solicitud de las au-
toridades indígenas, quienes 
escogen entre suministro de 
animales ovino caprino, bovi-
no, insumos para la realiza-

ción de artesanías y materiales 
para la construcción de vivien-
das.

En 2022 de las 270 co-
munidades que conforman el 
resguardo, 150 escogieron el 
suministro de animales, los 
cuales son usados para su ali-
mentación y debido a sus usos 
y costumbres, también utilizan 
para el consumo en velorios, 
atención a visitantes, solución 

de problemas y comercializa-
ción.

El alcalde Mohamad Dasu-
ki, agradeció a las autoridades 
indígenas, por confiar en la 
administración municipal para 
la ejecución de sus recursos 
y que se está verificando que 
todo sea a satisfacción de la 
comunidad, porque no se pue-
de dejar un manto de duda so-
bre la llegada de estos benefi-

cios al territorio.
Finalmente, Patricia García 

Epiayu, autoridad Tradicional 
de Kasumana 1, señaló que es 
primera vez que un alcalde lle-
ga hasta su territorio a verificar 
la entrega de estos beneficios 
y que además de los recursos 
del resguardo que han sido 
bien ejecutados en este gobier-
no, han llegado otros beneficios 
para esta y otras comunidades 

aledañas como la pila pública 
de Riritana, que se construye 
cerca de ahí, el internet wifi y 
el panel solar para la IER #8, 
que gracias al respaldo de la 
administración municipal, este 
año pudo graduar su primera 
promoción de 25 bachilleres, 
brindándole a la comunidad 
indígena la oportunidad de ver 
sus hijos profesionales.

Con éxito se inauguró el X Torneo Femenino de Fútbol Sala

Alcaldía de Maicao, acompañó entrega de suministro 
de animales en comunidades de la media y alta Guajira

16 equipos se estarán disputando el campeonato.

Equipo X Torneo Femenino Futbol Sala.

El alcalde Mohamad Dasuki, en compañía del jefe de Asuntos Indígenas Yoel Gutiérrez, llegó hasta la comunidad Indígena Kasumana 1.

Equipo X Torneo Femenino.

María Isabel Cabarcas Aguilar e Inés Pitre Pinto durante la cere-
monia inaugural

Inauguración X Torneo Femenino de Fútbol Sala Inauguración X Torneo Femenino Fútbol Sala
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Con el lema «No apagues la 
alegria mejor apaga la pólvora» 
el Benemérito Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios de Maicao, 
comandado por el Capitán Billy 
Castro Polanco, realiza campa-
ña de prevención para evitar 
niños quemados por pólvora e 
incendios en viviendas durante 
la temporada decembrina.

Además de la campaña de 
prevención de niños quema-
dos, Castro Polanco recordó a 
la población que en pocos días 
inician las novenas de Navidad 

y para evitar accidentes domés-
ticos, los Bomberos deMaicao, 
entregaron una serie de reco-
mendaciones para que estas 
fiestas y en las pascuas no se 
presenten accidentes que la-
mentar.

El Comandante de Bom-
beros de Maicao, Billy Castro 
Polanco, afirmó que se debe 
prevenir una de las principales 
situaciones que se presentan 
en las novenas y reuniones en 
general: «Evitemos al máximo 
utilizar velas y velones para 

alumbrar los alrededores de 
este tipo de escenarios, porque 
muchas veces nos desconcen-
tramos por atender a nuestros 
invitados o por leer las novenas 
y puede haber un accidente 
donde caiga la veladora o la 
vela al pesebre, o que alcan-
ce cualquier tipo de superficie 
textil o material de fibra común 
que puede ser incandescente 
y se puede provocar un incen-
dio», afirmó.

La época de fin de año siem-
pre se ha visto caracterizada 

por las decoraciones, luces na-
videñas, union y reuniones fa-
miliares. Sin embargo, mientras 
unos beben y festejan, muchos 
otros deben encargarse de so-
lucionar los accidentes que se 
suelen presentar.

«En diciembre con la de-
coración navideña aumentan 
los riesgos de incendios en las 
viviendas por ello recomenda-
mos que cuando vayan a de-
corar, siempre se aseguren de 
que los cables estén en per-
fectas condiciones para evitar 

cortocircuitos y si quiere poner 
algo en el exterior, tenga la 
precaución de revisar dos ve-
ces las instrucciones para que 
pueda tener la certeza de que 
se pueden utilizar al aire libre. 
Así mismo, debemos evitar el 
uso de pólvora si no es un pro-
fesional o persona autorizada 
para ello. Recuerde que el uso 
o comercialización de artículos 
pirotécnicos y fuegos artificia-
les está regulado por la Ley 670 
de 2001, que, a su vez, prohíbe 
su venta a menores de edad y 
el uso de esta en sitios no au-
torizados, bien sean privados o 
públicos», puntualizó.

El Capitán Billy Castro Polan-
co reitera la disposición 24/7 
del Benemérito Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios de Maicao de 
atender las emergencias que 
puedan presentarse en el mu-
nicipio fronterizo y anuncia que 
pronto se darán a conocer los 
resultados positivos de diferen-
tes gestiones realizadas para 
el mejoramiento continuo de la 
institución.

UNICEF Colombia, en alianza 
con la Fundación Baxter Interna-
tional,  acompaña y celebra que 
cuatro comunidades se certifican 
como libres de defecación a cam-
po abierto (DCA) en el municipio 
de Manaure en La Guajira, gene-
rando así entornos más saluda-
bles para más de 158 personas a 
través del acompañamiento para 
la construcción voluntaria, por 
parte de la misma comunidad, de 
letrinas y la instalación de puntos 
de lavados de manos artesanales 
(conocidos como tippy taps).

Históricamente, en la zona ru-
ral de Manaure habitan familias 
indígenas wayúu, que han vivido 
en esta zona sin opciones de sa-
neamiento. Esta situación (defeca-
ción a campo abierto por no contar 
con baños ni puntos de lavado de 
manos) genera un alto índice de 
enfermedades prevenibles, como 
diarreas y enfermedades respira-
torias, que afectan especialmente 
a los niños y niñas menores de 
cinco años. En el caso de los que 
presentan desnutrición, puede ser 
incluso mortal.  

En Colombia, según el Pro-
grama Conjunto de Monitoreo del 
Objetivo de Desarrollo 6, al me-
nos 1.3 millones de personas aún 
practican la defecación a campo 
abierto, factor que incide en la 
desnutrición crónica con impac-
tos serios en el desarrollo y creci-
miento infantil; así como también 

la consecuente pérdida de días 
de trabajo y de escuela. Adicio-
nalmente, no contar con baños u 
otras soluciones de saneamiento 
implica que las personas, y es-
pecialmente las mujeres y niñas, 
corran riesgos asociados a las vio-
lencias basadas en género (riesgo 
de acoso y/o violación) al buscar 
espacios privados y alejados para 
hacer sus necesidades al aire li-
bre.  

Es por esto que la construcción 
de letrinas por parte de las comu-
nidades se consolida como un hito 
para el trabajo que realiza UNICEF 
Colombia desde el programa de 
mejoramiento de acceso a Agua, 
Saneamiento e Higiene (WASH) en 
La Guajira, al encaminarse hacia 
el cumplimiento del Objetivo de 

Desarrollo Sostenible #6 para que 
todos y todas tengan acceso a so-
luciones de saneamiento antes de 
2030.  

A través de una metodología 
enfocada en el saneamiento e hi-
giene total sostenible, conocida 
por sus siglas como SAHTOSO, 
UNICEF Colombia trabaja con 
las comunidades para lograr la 
erradicación de la defecación a 
campo abierto, así como la con-
taminación fecal ambiental. Este 
apoyo incluye el acompañamiento 
técnico con un componente social 
de cambio de comportamiento, 
empoderamiento comunitario y 
acción colectiva, donde cada fami-
lia identifica el beneficio de contar 
con letrinas en sus hogares. Pos-
teriormente, de manera volunta-

ria, las familias se comprometen a 
construir su propia letrina y puntos 
de lavados de manos con materia-
les disponibles en su entorno. De 
esta manera, cada familia accede 
a una solución de saneamiento 
que mejorará su calidad de vida, 
especialmente, la de los niños, ni-
ñas y adolescentes.  

Fermín, un padre de familia 
de 28 años, participante del pro-
grama de UNICEF Colombia en la 
comunidad Elepelio en Manaure, 
cuenta: “Los que usamos el baño 
que construí, somos cinco; mi mu-
jer, mis hijos (de 6, 5 y 2 años, 
dos niños y una niña) y yo. Pensé 
hacer ese baño porque es impor-
tante para nosotros; para nuestra 
privacidad, para prevenir enferme-
dades. Antes de esto, la diarrea y 
los vómitos eran comunes porque 
los moscos recorren hasta dos ki-
lómetros… y ahora, como ya tene-
mos baños, estamos prevenidos 
de las enfermedades, gracias a 
esos proyectos en la comunidad. 
Es importante tener el baño para 
no salir tan lejos, porque acá hay 
serpientes y ciempiés”.  

Por su parte, UNICEF Colombia 
seguirá trabajando con las comu-
nidades que están en el proceso 
y que se encuentran construyendo 
sus propias letrinas. En total, se 
espera que más de 41 comunida-
des wayúu de Manaure terminen 
de sumarse a este logro y puedan 
ser certificadas como libres de 

defecación a campo abierto para 
el próximo año. También, con el 
apoyo a la institucionalidad de-
partamental, se busca que este 
proyecto pueda ser replicado en 
más comunidades para así conti-
nuar cerrando brechas y que más 
niños, niñas y adolescentes, así 
como sus familias, puedan acce-
der a opciones de saneamiento 
como derecho humano. Con una 
sumatoria de esfuerzos entre 
organizaciones y sector público, 
se doblarían los esfuerzos para, 
entre todos, lograr cuanto antes 
mejorar el acceso a saneamiento 
en el país. Especialmente, la zona 
rural.  

Tanya Chapuisat, Represen-
tante de UNICEF Colombia “esta-
mos muy contentos de contar con 
el apoyo de la Fundación Baxter y 
la Fundación Halü, para encami-
narnos a apoyar el cumplimiento 
de la meta de uno de los ODS para 
el acceso a agua y saneamiento, 
a través de la certificación de las 
cuatro primeras comunidades en 
La Guajira como libres de conta-
minación fecal ambiental. Segui-
remos trabajando de la mano de 
nuestros aliados, la institucionali-
dad y las comunidades para que 
más familias en el departamento 
tengan acceso a saneamiento y 
prácticas de higiene, factores im-
prescindibles para la sobreviven-
cia y el pleno desarrollo de niños, 
niñas y adolescentes”.

Benemérito Cuerpo de Bomberos de Maicao, realiza 
campaña para prevenir quemados por pólvora

4 comunidades de Manaure son las primeras en
certificarse como libres de defecación a campo abierto 
gracias a la alianza entre UNICEF y la Fundación Baxter

158 personas de cuatro comunidades rurales wayúu del municipio de Manaure construyeron letrinas en 
un proyecto que busca erradicar la defecación a campo abierto. En el largo plazo, la salud de los niños y 
niñas de esta zona se verá especialmente beneficiada gracias a este proceso liderado por las comunida-
des con el apoyo de la Fundación Halü  

Capitán Billy Castro Polanco, comandante del Benemérito Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios de Maicao.
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El fariseo Vargas Silva…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

En el capítulo 23 del 
Evangelio de San 
Mateo se lee que Je-
sús se refiere a los 
fariseos como sepul-

cros blanqueados; metáfora 
empleada para decirles que 
son relucientes por fuera, pero 
llenos de podredumbre repug-
nante y vomitiva en su interior.

“¡Ay de vosotros, escribas 
y fariseos, hipócritas! porque 
sois semejantes a sepulcros 
blanqueados, que por fuera, a 
la verdad, se muestran hermo-
sos, más por dentro están lle-
nos de huesos de muertos y de 
toda inmundicia. Así también 
vosotros por fuera, a la verdad, 
os mostráis justos a los hom-
bres, pero por dentro estáis lle-
nos de hipocresía e iniquidad.”

En los tiempos que esta-
mos viviendo también cabe 
para referirse a alguien que es 
hipócrita, farsante. Sepulcro 
blanqueado es sinónimo de 
ocultamiento de la corrupción.

Cada vez que aparece en 
alguna noticia el exmagistrado 
de la Corte Constitucional, y 
ahora embajador ante la OEA, 
Luis Ernesto Vargas Silva, no 
puedo impedir la necesidad de 
relacionarlo con ese texto de 

la biblia. Porque siempre me 
ha parecido que se comporta 
como un fariseo para lograr 
sus propósitos, como el arma-
dillo que va por debajo de la 
tierra destruyendo todo lo que 
encuentra para que nadie lo 
vea, y los hechos ratifican mi 
opinión.

Precisamente la semana 
pasada apareció Vargas Silva 
hablando en la OEA de su “pro-
funda preocupación” frente a 
la crisis política en el país del 
Perú. Siempre ha procedido de 
acuerdo con su interés, inde-
pendiente de tener que acudir 
a métodos poco ortodoxos de 
acuerdo con el cargo que esté 
ocupando. ¡Fariseo!

En la Corte Constitucional 
fue promotor de varias decisio-

nes relacionadas con el acuer-
do de paz con las FARC, por lo 
cual el presidente Santos le 
agradeció postulándolo para 
que lo designaran comisiona-
do ante la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos.

También como magistrado 
de la Corte Constitucional tuvo 
la suerte de recibir una tutela 
contra una sentencia de la Cor-
te Suprema que condenó por 
estafa a Salvador Vicente Frie-
ri, y lo favoreció dejando pres-
cribir la decisión. Gratis?

Todavía resuenan las decla-
raciones del desaparecido Jor-
ge Enrique Pizano afirmando 
que Odebrecht sobornó a Var-
gas Silva con una finca en Su-
bachoque para que le fallara a 
favor en el proyecto La Miel. Y 

el gran argumento de Vargas 
Silva es que Pizano se estaba 
refiriendo a un tal “Luis Eduar-
do” y él se llama Luis Ernesto. 
¡Estúpido! Como si el resto de 
la humanidad fuéramos tara-
dos.

También intervino el fari-
seo de Vargas Silva en el caso 
relacionado con el crimen de 
mi hijo Luís Andrés, como lo 
informó el exmagistrado Jor-
ge Pretelt Chaljub, a través de 
un comunicado de prensa, en 
el sentido de que en una Sala 
de Selección de tutelas que 
los dos integraron en la Corte 
Constitucional fue abordado 
por su colega Vargas Silva, 
para que mediante el recurso 
de insistencia le apoyara la 
selección de un expediente de 
tutela ofreciéndole a cambio 
que lo apoyaría en la selección 
de otra tutela en la que Pretelt 
Chaljub había formulado insis-
tencia, acto que este último le 
rechazó tajantemente.

Ante el conocimiento de los 
hechos entonces denuncié a 
Vargas Silva por las presuntas 
conductas delictivas de tráfico 
de influencias y cohecho por 
dar u ofrecer ante la Comisión 
de Investigación y Acusación 

de la Cámara 
de Represen-
tantes que en 
ese momento 
estaba presidien-
do Julián Bedoya Pulgarín. Si, 
el mismo que se graduó en 
tiempo récord en la Universi-
dad de Medellín. Dicen que 
Dios los cría y ellos se juntan.

Pero nunca dijo el fariseo 
que era vecino de apartamen-
to de la presunta indiciada en 
el crimen de mi hijo y de la cual 
se trataba la tutela en la que 
insistía que se revisara. El fa-
riseo vivía en el apartamento 
305 y la indiciada en el apar-
tamento 307 del Conjunto Re-
sidencial Coral en la ciudad de 
Bogotá.

Como pueden observar, no 
es ninguna pera en dulce ese 
Vargas Silva que ahora nos re-
presenta como embajador en 
la OEA y que posa de gran co-
nocedor de Habermas, pero no 
aplica ese conocimiento. Tiene 
título de doctor y con esos an-
tecedentes valdría la pena po-
nerle el buscador a esa tesis 
de grado.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR

Mario Mendoza Orozco, 
pertenece al grupo de compo-
sitores costumbrista con can-
ciones jocosas y picaresca y 
que estaba pendiente de todo 
lo que sucedía en su entorno 
social, económico y cultural, él 
le compuso a la musa Sanjua-
nera, mujer enamorada, a los 
ríos y manantiales diáfanos y 
cristalino que bajan de la se-
rranía del Perijá, de la Sierra 
Nevada de Santa marta y de 
los cerros de Zambrano, la 
Pica, Loma Pela, Mata Cerrá, 
la Majagua y la Majaguita, tam-
bién se inspiraba en el amor, 
los paisajes naturales y román-
ticos de Zambrano y San Juan 
del Cesar, a la Luna Sanjuane-
ra, al desamor, a las mujeres 
hermosas de la calle del embu-
do y la virgencita en San Juan 
del Cesar y la Guajira.

Este compositor Nacido en 
Zambrano Municipio de San 
Juan del Cesar Guajira el 18 
de noviembre de 1923, desde 
muy niño sus padres le ense-
ñaron las actividades agrícolas 
y pecuarias, las cuales le per-
mitieron ser un buen agricultor 
y ganadero ya que en su finca 
ubicada en el Hatico de Gena-
ra, cultivaba yuca, maíz, frijol, 
algodón, tomate, plátano, ají, 
patilla, melón, ahuyama, fruta-
les y cítricos, igualmente cria-
ba ganado vacuno, mular, ca-
ballar, asno, mulas y especies 

menores, se inclinó por la poe-
sía a la naturaleza, a la mujer y 
la música vallenata, era hijo de 
Buenaventura (Tura) Mendoza 
y Benigna Orozco, era herma-
no de José, Enrique, José An-
tonio, Amira, Rosa, Aura, Elvia, 
Tulia, Remedios y Carmen, se 
casó con Antonia Fernández 
y sus hijos son: Nerina, Fabio 
José, Mario, Álvaro, Benigna, 
María Cristina, Alba, Carlos 
Jaime, Diana Patricia, Orlando 
y Ricardo, la vena musical de 
Mario es heredada de su pa-
dre el Viejo Tura que era una 
persona muy fácil para com-
poner un verso una poesía, un 
canto, una historia o leyenda y 
también influyó su amistad con 
varios músicos como el viejo 
Emiliano Zuleta, Toño Salas, 
Rafael Escalona, Leandro Diaz, 
Poncho y Emilianito Zuleta, 
Diomedes Diaz, Jorge Oñate, 
Miguel y Alvarito López, Cola-

cho Mendoza, Hernando Ma-
rín, Isaac Carrillo (Tijito), Sergio 
Moya y Máximo Móvil, quienes 
cada vez que había una fiesta 
en San Juan del Cesar como 
las fiestas patronales del 24 de 
Junio o el festival de Composi-
tores llegaban a su casa, para 
formar la parranda con todos 
estos maestros donde algunos 
ejecutaban magistralmente 
el Acordeón y otros cantaban 
para animar las fiestas en su 
hogar y familia.

Mario desde muy temprana 
edad se inclinó por la música y 

la composición, recuerda mi tío 
Mando que cada vez que había 
las fiestas patronales de San 
Antonio y la virgen del perpetuo 
Socorro en Zambrano, Mario 
llegaba con su hermano José, 
también buscaban a Heriberto 
Bermúdez y su conjunto, allí 
aprovechaba y vocalizaba sus 
canciones, las cuales fue dan-
do a conocer en las parrandas 
con el señor Rafael Escalona, 
Los hermanos Zuleta, Cesar 
Urbina y Néstor Molina.

Varios cantantes le han gra-
bado sus canciones, lo que le 
ha permitido ubicarse entre 
los excelentes compositores 
de música vallenata. Entre 
los grupos musicales que le 
han grabado se destacan. los 
Hermanos Zuleta en el álbum 
“Los Maestros” en 1976, con 
la canción Mi mente en alegría 

y “la Nena”, grabada por Iván 
Villazón y Franco Arguelles, en 
el álbum “Entrégate”, dejo más 
de 60 canciones inéditas las 
cuales se las saben sus hijos 
Alvarito y Ricardo, los cuales 
las cantan muy bien cada vez 
que hay una parranda en la Fa-
milia Mendoza Fernández en 
San Juan del Cesar.

Fue un hombre humilde, 
trabajador y que siempre tenía 
metas a corto, mediano y largo 
plazo con sus hijos a los cuales 
les inculcó el camino de la edu-
cación, es digno de admirar al 
señor Mario ya que con su mi-
croempresa agropecuaria sacó 
adelante a sus hijos los cuales 
se han superado y se encuen-
tran bien posesionado en la co-
munidad Sanjuanera y Guajira.

Como podemos ver este se-
ñor se preocupó por educar a 
sus hijos, los cuales han salido 
adelante, gracias al empeño 
de un gran padre y una gran 
matrona, tenía unos 24 nie-
tos aproximadamente, entre 
los cuales hay médicos, abo-
gados, docentes, psicólogos, 
ingenieros, arquitectos, psicó-
logos, Contador Público, Fisio-
terapeutas, Administrador de 
Empresas Finanzas y Comercio 
Exterior, el señor Mario falleció 
el 1 de Octubre de 2014, de-
jando a su familia con mucha 
tristeza y sentimiento, pero 
dejó un legado a sus hijos, su 
familia, la buena crianza a tra-
vés de valores humanos lo cual 
se ve reflejado positivamente 
en el progreso y desarrollo de 
su familia y amigos.

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

Mario Mendoza, el compositor cos-
tumbrista de San juan del Cesar.

Mario Mendoza y su señora Toña Fernandez.

Mario Mendoza Orozco, exitoso agricultor 
y compositor Sanjuanero

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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HISTORIAS DE POLICÍAS

Las energías y el sentido de familia brotan entre estos perritos quienes acompañan las llega-
das, las formaciones, las consignas y los mejores momentos al interior de estas instalaciones 
de la Policía 

Cuando la natu-
raleza se pone 
en defensa de 
los seres más 
desposeídos, el 

universo entero se encar-
ga de materializar toda 
acción positiva en hechos 
sorprendentes para toda 
la humanidad. Es la histo-
ria de Beethoven, Rocky y 
Sony, tres cachorros que 
volvieron a la vida gracias 
a unos héroes de la Patria.

En un inmenso terre-
no selvático cobijado por 
la furia climática, fueron 
rescatados tres seres vi-
vos que se encontraban 
expuestos a ser devora-
dos por fieras salvajes, se-
res que muy dentro de sí, 
veían agotadas sus vidas 
mientras se encontraban 
envueltos en esa magia 
celestial aferrados a un 
milagro.

Eran como las diez de 
la mañana de un día llu-
vioso, cuando fueron ha-
llados a orillas de un caño 
Beethoven, Rocky y Sony; 
tres perritos de pelaje ma-
rrón claro con un alto gra-
do de desnutrición y con 
pocas fuerzas para emitir 
ladridos.

A lo lejos se escucha-
ban los lamentos de unos 
cachorros que llamaron 
la atención de un vecino 
cercano, quien, al ver esa 
trágica escena, llamó a 
uniformados del grupo de 
Carabineros y Guías Cani-
nos de la Policía Nacional. 
El equipo de rescate de la 
Institución, sin pensarlo 
dos veces, se avocaron al 
lugar e iniciaron el rescate 
de esos indefensos seres, 

envolviéndolos en una 
manta blanca que utiliza-
ron como camilla.

Fue una travesía agota-
dora, donde los policiales 
no escatimaron esfuerzos 
para auxiliar a los desam-
parados cachorros. Tanto 
así que abordaron una ca-
noa sin importar la calidad 
de la embarcación y ellos 
mismos remaron por va-
rias horas, hasta llegar a 
un sitio donde ponerlos a 
salvo.

Aunque fatigados por 
la distancia y la angustia 
de no saber el estado de 
salud de los perritos, el 

cansancio más bien los 
motivaba a continuar. Fue-
ron momentos duros para 
los gendarmes, pero toda 
acción era válida y solo ha-
bía un propósito, salvar a 
Beethoven, Rocky y Sony.

En sus tristes mira-
das se notaba el dolor y 
la incomprensión hacia 
quienes los abandonaron. 
Pero al mismo tiempo, 
expresaban alegría al ver 
una mano amiga que iba 
en su auxilio.

Sus agotados cuerpos 
hacían un esfuerzo para 
levantarse del suelo frio 
y húmedo que represen-
taba en ese momento su 
único hogar. Además, fue-
ron esperados y atendidos 
por un veterinario que los 
valoró y actualmente se 
encuentran en proceso de 
recuperación.

Gracias al apoyo de su 
Superior, Beethoven, Roc-
ky y Sony, fueron acepta-
dos en la familia policial 
para que compartieran un 
pequeño espacio al inte-
rior de las instalaciones 
donde funciona el grupo 
de Carabineros y Guías 
Caninos de la Policía de 
Bolívar, ubicada en el mu-
nicipio de Arjona. El amor 
y cariño brindados por los 
uniformados que integran 
esa unidad, ha sido bien 
recibido entre los ladridos 
de los pequeñitos.

Las energías y el sen-
tido de familia brota en-
tre estos perritos quienes 
acompañan las llegadas, 
las formaciones, las con-
signas y los mejores mo-
mentos al interior de estas 
instalaciones de Policía. 
Saludarlos y acariciarlos 
ya es parte del día a día, 
alimentarlos y verlos co-
rrer, se ha convertido en 
una motivación más para 
continuar trabajando por 
la protección y cuidado de 
los animales.

Por Emilio Gutiérrez 
Yance

Beethoven,
Rocky
Sony&

volvieron a nacer 
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BIENESTAR

Apenas llega diciembre lo pri-
mero que los colombianos bus-
can es un buñuelo para empe-
zar a conectarse con el espíritu 
navideño. Aunque este tradi-
cional bocado puede conse-
guirse en cualquier momento 
del año, sobretodo en las tien-
das y panaderías del interior 
del país, las personas tienden 
a consumirlo durante el último 
mes del año, mientras realizan 
las novenas o celebran Navi-
dad y Año Nuevo.

Esta receta es tan popular 
en el país que se cree que es 
de origen paisa, pero la verdad 
es que los buñuelos son una 
preparación española y arabe 
muy antigua. Se dice que para 
el año 1300, antes del Descu-
brimiento de América, ya exis-
tía esta receta, pero no como 
la conocemos.

En España los buñuelos 
son esponjosos y tienen un 
relleno dulce y son rociados 
con azúcar. Aquí en Colombia 
la receta se modificó y, según 
algunos historiadores, esa va-
riación empezó a hacerse en 
los conventos durante la épo-
ca colonial, es decir, que esta 
receta tiene más de 500 años 
pasando de generación en ge-
neración.

Aunque los buñuelos co-
lombianos conservan la con-
textura esponjosa, esto solo 
aplica para el interior del bo-
cado, porque el encanto de un 
buen buñuelo es que por fuera 
quede dorado y crocante. Ade-
más, en nuestro país esta pre-
paración es de sal y debe tener 
mucho queso costeño.

Este tipo de queso, para 
quienes no lo conocen, se ca-
racteriza por ser fresco, blan-
co, salado y blando. Es impor-
tante usar este queso para la 
preparación de los buñuelos 
porque le da volumen a la 
masa, hace que el bocado que-
de esponjoso,aireado y poroso. 
Además, le agrega más sabor 
al producto.

Los buñuelos, sobre todo 
en diciembre, se pueden com-
prar en cualquier esquina del 
país, pero si quiere arriesgarse 
en la cocina y pasar un tiempo 
agradable en familia, le trae-
mos la receta de los buñuelos 
para que los prepare en casa. 
Son solo seis simples pasos 
para que coma rico durante la 
celebraciones de fin de año y 
continúe las tradiciones nacio-
nales:

Ingredientes
— 200 gramos de queso coste-
ño molido
— 120 gramos de fécula de 
maíz
— 60 gramos de almidón de 
yuca
— 50 gramos de azúcar (¼ 
taza)
— 2 de huevos frescos

— 5 gramos de sal
— 10 gramos de mantequilla
— 2 gramos de polvo de hor-
near
— 1 litro de aceite para freír

Preparación
— Para iniciar lo ideal es me-
dir las cantidades necesarias 
de cada ingrediente y tenerlos 
listos sobre la superficie donde 
va a trabajar.
— Después de este primer 
paso, tome un tazón amplio y 
hondo y vierta los ingredien-
tes secos: el queso molido, el 
almidón de yuca, la fécula del 
maíz, el azúcar, la sal, el polvo 

de hornear y empiece a mez-
clar todo muy bien.
— Luego de mezclar los ingre-
dientes secos, agregue los 
huevos y la mantequilla hasta 
obtener una consistencia ho-
mogénea.
— Con la masa en su punto, for-
me bolitas con ella bolitas para 
freírlas.
— Precaliente el aceite a 165 
grados centígrados y cuando 
esté muy caliente empiece 
a freír los buñuelos. Recuer-
de que debe disponer de una 
buena cantidad porque los bu-
ñuelos tienen que flotar en el 
aceite. El proceso de cocción 
toma aproximadamente unos 
20 minutos, pero usted debe 
estar pendiente para que no 
se queme la preparación.
— Cuando las bolitas de masa 
estén doradas es momento de 
sacarlas, escurrirlas en papel 
absorbente y listo. ¡A disfrutar 
unos ricos buñuelos caseros!

Otras recetas navideñas 
colombianas: Aprenda cómo 
preparar platos tradicionales 
de Colombia con Infobae. A 
continuación encuentre una 
lista de otras deliciosas co-
midas que suelen prepararse 
para las celebraciones de fin 
de año en los hogares colom-
bianos:

— Natilla
— Tamal tolimense
— Lechona tolimense
— Sabajón

Paso a paso: receta para hacer buñuelos colombianos 
en esta Navidad

Esta tradicional receta tiene más de 500 años y todavía es una de las favoritas de las familias del país 
para celebrar el fin de año.
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EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado así:
El predio ubicación en la CARRERA 
7H1 No 28 - 49 antes CARRERA 7H 
No 28A - 25 de la nomenclatura ur-
bana de la ciudad de Riohacha, el 
cual se segrega del código catastral 
número 01-04-0124-0012-000, 
comportando las siguientes medi-
das y linderos:
Norte: mide 16 metros lineales y 
colinda con predios de Andy Sar-
miento; Sur: mide 16 metros linea-
les y colinda con predios del Distrito 
de Riohacha; Este: mide 6 50 me-
tros lineales y colinda con predios 
de Alex Pajuan; Oeste: mide 6,5 
metros lineales y colinda con la ca-
rrera 7h en medio con amplitud de 
perfil vial 12 metros lineales y colin-
da con predios de Mary Avila.
Con un área total de ciento cuaren-
ta y tres punto setenta y ocho me-
tros cuadrados (143,78m2)
En los términos de cinco (05) días 
hábiles contados a partir de la pu-
blicación de este aviso, para pre-
sente OPOSICIÓN, por sí o a través 
de un apoderado, para hacer valer 
sus derechos en el proceso de ad-
judicación promovido por el señor 
Elebis Eliceo Guerra Cujia, iden-
tificada con cedula de ciudadanía 
84.027.667 Riohacha - La Guajira

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldia Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 05 de diciem-
bre de 2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 06 
de diciembre de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 13 de diciembre de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EDICTO

JUDICIALES

Tres personas fueron apre-
hendidas en operativo inde-
pendientes, al momento que 
tenían en su poder sustancias 
alucinógenos en diferentes 
sectores de Maicao.

La patrulla solicitó una re-
quisa a Luis Carlos Orozco Pon-
tones, de 22 años, encontrán-
dole 99 cigarrillos artesanales 
de marihuana, los que llevaba 
guardado en una bolsa plásti-
ca.

En las últimas horas, los 
uniformados sorprendieron en 
flagrancia a este ciudadano, 
cuando lo abordaron en la calle 
5 con la carrera 5 E, del muni-
cipio fronterizo.

Los policiales en otro pro-

cedimiento, exactamente en 
la calle 16 con carrera 26, del 
barrio Pastrana; le hallaron a 

Pedro José González Gil, de 51 
años, una sustancia ilegal.

Allí le practicaron un regis-

tro a persona, encontrándole 
en su poder un total de 40 ciga-
rrillos artesanales de marihua-

na, los que llevaba al parecer 
para comercializar.   

Finalmente, la Policía Nacio-
nal, en la calle 6 con la carrera 
30, detuvo a Juan José Parra 
Ferrer, de 26 años; a quien le 
hallaron 66 dosis de marihua-
na envueltas en papel blanco.

Dentro de las acciones para 
garantizar la seguridad ciuda-
dana en La Guajira, la Policía 
Nacional capturó a un hombre 
que hizo disparos en un local 
abierto al público.

Sobre la carrera 26 con la 
calle 3, en Maicao, fue apre-
hendido Junior Iván Velaides 
Simanca, de 23 años; quien al 
parecer estaría inmerso en una 
riña dentro de un billar.

De acuerdo a las informa-
ciones el hoy detenido en un 
acto de intolerancia, en ese si-

tio sacó un arma de fuego y les 
causó heridas a dos personas. 

Los lesionados fueron re-
mitidos a centros asistenciales 
del municipio fronterizo para 
que recibieran la respectiva va-
loración médica y atender sus 
heridas.  

Velaides Simanca fue co-
locado a disposición de la Fis-
calía URI Local donde deberá 
responder por el delito de ten-
tativa de homicidio, cometido 
contra dos ciudadanos.

Por encontrarse en La Gua-
jira, cuando debía cumplir la 
pena de casa por cárcel en otro 
departamento, un ciudadano 
fue capturado por las autorida-
des.

Al momento que una pa-
trulla de la Policía Nacional se 
encontraba realizando consul-
ta de antecedentes en la vía 
pública, hasta allí llegó una 
persona que tenía historial con 
la justicia.

El caso se presentó sobre 
la calle 16 con la carrera 3, en 
Maicao, cuando hicieron un re-
gistro a persona y con el docu-
mento de identidad verificaron 

el pasado judicial.
Los uniformados hicieron 

la retención de Esneider José 
Caro Charris, por el delito de 

fuga de presos, quien se en-
contraba en el municipio fron-
terizo cuando debía estar en el 
Magdalena.   

Al consultarle los antece-
dentes a Caro Charris, por me-
dio del dispositivo PDA, este 
arrojó que tenía vigente un pro-
ceso en el Juzgado Promiscuo 
Municipal del Retén, por el de-
lito de tráfico de estupefacien-
tes.

Este ciudadano debería 
cumplir medida de asegura-
miento en su domicilio, ubica-
do en este último municipio y 
se encontraba distante de su 
lugar de reclusión.

Maicao

Maicao

Junior Iván Velaides Simanca, capturado.

Esneider José Caro Charris, capturado.

Juan José Parra Ferrer, de 26 años, capturado.Pedro José González Gil, de 51 años, capturado.Luis Orozco Pontones, de 22 años, capturado.

Policía detuvo a 3 hombres con 205 
cigarrillos de marihuana

Detenido por dispararle a 2 personas 
en un billar

Estaba en Maicao y tenía casa por cárcel 
en el Magdalena

http://www.instagram.com/guajiranews
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Capturados en plan candado 1 
adulto y 1 menor por atraco

Detenido al estar solicitado por violencia intrafamiliar 
agravada

Delincuentes asaltan Banco de Bogotá, se llevaron $ 14 
millones

Retén policial dejó un patrullero 
y un civil heridos

Dos hombres, un adulto 
y un menor de edad, fueron 
aprehendidos mediante un 
plan candado, después que 
cometieron un atraco en otro 
barrio de Riohacha.

Luego que las patrullas fue-
ron alertadas por la central de 
comunicaciones de la Policía 
Nacional, los cuadrantes estu-
vieron atentos y hallaron a las 
personas autoras del delito.

Se conoció que en la comu-
na 10 de la capital de La Guaji-
ra, los implicados amenazaron 
a una persona y lo despojaron 
de unos elementos personales.

En la búsqueda, por la calle 
44 con carrera 7 F, los unifor-
mados dieron con el paradero 
de los particulares, quienes 
presentaban las mismas carac-
terísticas entregadas.

Allí dieron captura de Jho-

natan David Ibarra Ramos, de 
24 años y a un adolescente de 
17 años, quienes fueron seña-
lados por la víctima, que mi-
nutos antes le quitaron lo que 
tenía.

Los policías al practicarles 
un registro a persona, le halla-
ron a uno de ellos un celular y 
un reloj marca Casio; los mis-
mos que fueron reconocidos 
por el afectado.

Después que fue ubicado 
su paradero, hasta donde se 
encontraba se trasladaron las 
autoridades para hacer la de-
tención de un hombre quien 
estaba solicitado por el siste-
ma judicial.

El procedimiento de apre-
hensión fue adelantado por el 
personal del Cuerpo Técnico 
de Investigaciones, CTI de la 
Fiscalía General de la Nación 
en coordinación con la Policía 
Nacional.

Los efectivos se dirigieron 
hasta la calle 23 con la carre-

ra 2, del barrio Claudia Catali-
na, en Riohacha, allí en vía la 
pública hallaron a la persona 
requerida.

Se trata de Sixto Arpusha-
na Urariyú, de 45 años, quien 
es solicitado por el Juzgado 5 
Penal con funciones de control 
de garantías de esta ciudad ca-
pital.

Los encargados de efectuar 
la detención indicaron, median-
te comunicado, que este ciuda-
dano lo requiere la justicia por 
el delito de violencia intrafami-
liar agravada.

Sin hacer un solo disparo, 
dos delincuentes llegaron al 
Banco de Bogotá y se llevaron 
en total 14 millones 457 mil pe-
sos, que había en las cajas en 
ese momento.

El caso se registró hacia 
las 9:45 de la mañana de ayer 
martes 13 de diciembre, en la 
esquina de la calle 3 con carre-
ra 9, barrio Abajo de Riohacha.

A la entidad ingresaron los 
dos atracadores y se dirigieron 
a las ventanillas que estaban 
operando en ese momento, en-
cañonando a los cajeros.

Se conoció que poco tuvie-
ron en cuenta a los usuarios 
que estaban dentro del esta-
blecimiento bancario a esa 
hora, mostrando que su objeti-
vo era el dinero de esas insta-
laciones.

Esta modalidad de asalto 
se le conoce como taquilla-
zo, que es una forma rápida 
de apoderarse del dinero, en 
esta ocasión los malhechores 
aprovecharon que esa sede no 
cuenta con vigilante para co-
meter el hurto.

Durante confusos hechos, 
un ciudadano y un patrullero 
resultaron heridos, uno con un 
machetazo y el otro a bala, du-
rante un procedimiento de re-
quisa.

En el informe policial se in-
dica que la Policía Nacional es-
taba realizando un puesto de 
control en la carretera a la altura 
del corregimiento Cotoprix, área 
rural de Riohacha.

Allí, un conductor al ver a los 
uniformados aceleró el automo-
tor, evadiendo el retén que te-
nían las autoridades y se dirigió 
a la población de Villa Martín.

Indicaron los policiales que a 
la altura del parque de este co-
rregimiento, lograron detener el 
vehículo y descendió un hombre 
de 62 años, con un machete en 
la mano.

Según el relato, esta perso-

na se abalanzó en contra de uno 
de los policiales, a quien le cau-
só una lesión en su brazo y ge-
nerándose la reacción, que llevó 
al policía a accionar su arma de 
dotación hiriendo al conductor.

A ambos les brindaron los 
primeros auxilios, conduciendo 
a uno para un centro asisten-
cial; mientras el otro a una ins-
titución clínica, donde les aten-
dieron las lesiones.

Riohacha

Riohacha

Riohacha

Jhonatan David Ibarra Ramos, de 24 años, capturado.

JUDICIALES

Sixto Arpushana Urariyú, de 45 años, capturado.

Imagen de referencia.
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Orlando Liñán sigue alegrando 
corazones a nivel nacional en 
el fin de año

Mono Zabaleta presenta el primer sencillo ‘The Collection’

Con develación de escultura de cera, recital y
concierto musical, Gobierno del Cesar rinde tributo 
al Trirey vallenato Alfredo Gutiérrez

El artista Orlando Liñán 
con sus grandes éxitos sigue 
alegrando los corazones del 
pueblo colombiano en este fin 
de año

'El Timbre Original ha cum-
plido con una exitosa gira de 
seis conciertos en la primera 
semana del mes de diciembre.

Orlando Liñán comenzó su 
agenda musical el sábado 3 de 

diciembre en Bogotá; martes 
6 en Ábrego (Norte de Santan-
der); miércoles 7 en la discote-
ca La Gringa en Bogotá; sába-
do 10 Funza (Cundinamarca), 
el jueves 8 en Chimichagia 
(Cesar) y el viernes 9 en Yopal 
(Casanare)

En estos sitios Orlando 
Liñán agradeció el respaldo, 
donde todos gozaron y bailaron  

hasta al amanecer al ritmo del 
Timbre Original.

Sin duda alguna, Orlando 
Liñán se consolida como un 
artista de talla nacional por 
su espectacular show musical, 
puesta en escena, entrega to-
tal y porque el público lo quiere 
ver en las diferentes regiones 
de Colombia.

Un producto sin igual, lleno 
de calidad y solo clásicos del 
vallenato presenta ‘El Mono’ 
Zabaleta a la industria del dis-
co, este jueves 15 de diciem-
bre.

Se trata del disco ‘The Co-
llection’, grabado en los estu-
dios de grabación ubicados 
en su casa, en Valledupar, que 
traerá el acordeón de gran-
des intérpretes como Rolando 
Ochoa, Juancho De la Espriella, 
Elías Mendoza y Daniel Maes-
tre, con quienes el cantante 
nacido en San Diego, Cesar, ha 
forjado su carrera.

El primer sencillo de este 
álbum es ‘Así me pasó conti-
go’, de la autoría de Iván Ova-
lle, con la nota sentimental de 
Juancho De la Espriella, que es 

la carta de presentación para 
todos los amantes del vallena-
to parrandero y clásico.

‘The Collection’ contiene 
canciones ya conocidas en vo-
ces de Diomedes Díaz, Jesús 
Manuel Estrada, Farid Ortiz, 
Miguel Morales, Jorge Oñate, 
Beto Zabaleta, Iván Villazón, 
Poncho Zuleta, Joe Arroyo, Fa-
bián Corrales, Pello Osorio, en-
tre otros.

La producción completa 
estará disponible en las pla-
taformas de descarga digital y 
en formato físico, como rega-
lo a esos ‘monistas’ que han 
acompañado al artista durante 
15 años desde su aparición en 
este género.

‘El Mono’ Zabaleta es un 
cantante de esos cargados de 

condiciones diversas; parran-
dero, de estudio y se adapta a 
cualquier situación. Debutó en 
el vallenato con la producción 
‘Verdaderamente’, en 2007, al 
lado de Elías Mendoza, y lue-
go grabaron tres discos más. 
Inmediatamente se unió a Ro-
lando Ochoa para realizar ‘La 
conquista’, que incluye el sú-
per éxito ‘La magia murió’; un 
año más tarde conformó agru-
pación con Juancho De la Es-
priella y llevaron al disco ‘Para 
siempre’.

En 2016 presentó a Daniel 
Maestre como su acordeonero 
y desde entonces han hecho 
tres discos, el más reciente ‘La 
Bomba’, que lo consagró como 
un líder dentro de las nuevas 
generaciones del vallenato.

La emblemática plaza Alfonso 
López de Valledupar será epicentro 
del homenaje que el Gobierno Lo 
Hacemos Mejor rendirá el próximo 
16 de diciembre al Trirey vallenato 
Alfredo Gutiérrez, en el que hare-
mos un recorrido por su trayectoria 
artística, acompañados de cantan-
tes, acordeoneros y fanáticos.

‘Anhelos’, ‘Ojos indios’, ‘Fes-
tival en Guararé’, ‘Los novios’, ‘Ay 
Elena’ y ‘La cañaguatera’, son va-
rios de los éxitos que serán inter-
pretados por los artistas Jorge Iván 
‘Churo’ Díaz, ‘Beto Zabaleta’, Er-
nesto Mendoza, Jorge Antonio Oña-
te y los Niños de la Academia Mu-
sical Dinastía Romero, entre otros, 
para luego darle paso al show ma-
gistral del ‘Rebelde del acordeón’, 
evento que iniciará a partir de las 
6:00 p.m., con entrada libre para 
que el público vallenato salude a 
su ídolo.

“Valledupar le rinde un desta-
cado homenaje a Alfredo Gutiérrez 
y queremos hacérselo porque lo 
tiene muy merecido. Es uno de los 
músicos más célebres e influyentes 
que ha ayudado a difundir y llevar 

más allá de nuestras fronteras la 
música vallenata tradicional, que 
es lo que nosotros estamos defen-
diendo”, dijo Sergio López, gerente 
del Centro Cultural y de Convencio-
nes de la Música Vallenata. 

Por su parte, el maestro Alfre-
do Gutiérrez se mostró satisfecho 
con volver a la mítica plaza Alfonso 
López donde se coronó rey profe-
sional del Festival de la Leyenda 
Vallenata en 1974, 1978 y 1986.

“Este homenaje es la corrobo-
ración de todos mis esfuerzos y me 
siento muy satisfecho y dándole 
gracias a Dios, al gobernador y a 
todo el pueblo vallenato que es la 
voz de Dios. En mi carrera artísti-
ca he recibido premios en todo el 
mundo, pero este lo recibo con ma-
yor satisfacción porque es el reco-
nocimiento de un pueblo”, expresó 
Gutiérrez.

Develación escultura de 
cera

El mismo 16 de diciembre, a las 
9:00 de la mañana, será la deve-
lación de la escultura de cera del 
Trirey vallenato en la Biblioteca 

Departamental Rafael Carrillo Lu-
quez, que hace parte del Hall de 
la Fama que construye el Gobier-
no del Cesar en el Centro Cultural 
y de Convenciones de la Música 
Vallenata, siendo este uno de sus 
principales atractivos.

Al mismo tiempo, se llevará 
a cabo un conversatorio sobre la 
grandeza y la importancia de la 
trayectoria de Alfredo Gutiérrez, en 
el que participarán los historiado-
res de música vallenata Julio Oña-
te Martínez, Jaime Pérez Parodi y 
Tomás Darío Gutiérrez.

En el mismo acto se presen-
tarán en vídeo momentos impor-
tantes de la vida del ‘Monstruo del 
acordeón’, y en el que seguramen-
te sus seguidores en Valledupar y 
el Cesar estarán presentes para 
homenajearlo.

Los homenajes también serán 
transmitidos a través de las redes 
sociales y el canal en YouTube de 
la Gobernación del Cesar, para 
que nadie se pierda los detalles 
de este acto que marcará un hito 
en la historia del vallenato.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Prensa Gobernación del Cesar
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Ministerio de Ambiente logra acuerdo con campesinos 
que permite avanzar en la protección del Páramo de 
Santurbán

2022 cerrará con más de 800.000 hectáreas tituladas, 
según ministra de Agricultura

Al término de su recorrido por esta región, la Ministra de Ambiente, Susana Muhamad, afirmó que “los 
campesinos que están en el páramo se pueden quedar en el páramo”.

El anuncio se hizo en la sede de la Agencia de Desarrollo Rural, en donde también se dio a conocer que 
se invertirán más de 15 mil millones de pesos en 13 proyectos agrícolas en los departamentos de Mag-
dalena, Cundinamarca, Nariño, Santander, Tolima, Vichada, Caquetá y Cauca

Durante un recorrido por los 
departamentos de Santander y 
Norte de Santander, que hacen 
parte del Páramo de Santur-
bán, la Ministra de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, Susana 
Muhamad, logró un acuerdo 
campesino, en el municipio 
de Pamplona, tras realizar un 
diálogo social con más de 600 
pobladores del páramo.

El acuerdo campesino es la 
base para avanzar con las co-
munidades en la delimitación 
del Páramo de Santurbán, en 
Norte de Santander.

Crear un pacto social por la 
protección del agua que respe-
te los derechos de las comuni-
dades fue uno de los principa-
les mensajes de la Ministra de 
Ambiente, luego de su visita a 
este ecosistema.

La Ministra hizo un llamado 
a la corresponsabilidad por el 
agua a todos los actores, en el 
marco de una convergencia re-
gional que trata de enfocar los 
recursos en planes concerta-
dos, que permitan avanzar en 
apoyos económicos y sociales 

para materializar los procesos 
de reconversión y protección 
del agua.

Este acuerdo, que proyecta 
un modelo de gestión integral 
del territorio, deberá seguir 
una ruta común que garantice 
recursos, establezca modelos 

de agricultura y ganadería sos-
tenible y priorice las zonas don-
de se produce el agua.

“Lo que debemos hacer es 
una producción agropecuaria 
que proteja el agua, el páramo 
y la economía del campesino 
y la campesina. No queremos 

volver estas zonas grandes 
áreas de agricultura, ni gran-
des zonas de migración de 
gente a esos ecosistemas; es 
sostener a los campesinos, 
darles mejor calidad de vida, 
generar derechos sociales y 
apoyarlos para que tengan 

compensación, producción 
sostenible con el Páramo y de-
sarrollo económico”, afirmó la 
Ministra Muhamad.

Durante su visita, la titular 
de la cartera de Ambiente re-
corrió varios puntos de la zona 
donde se ubican los túneles en 
los que operaba la multinacio-
nal Eco Oro, y que se encuen-
tran abandonados, hecho que 
facilita el desarrollo de minería 
ilegal y continúa generando 
graves afectaciones al ecosis-
tema.

Finalmente, la Ministra se-
ñaló que una comisión inter-
sectorial de expertos adelanta 
estudios en la zona y que, de 
manera interinstitucional, se 
buscan soluciones contunden-
tes para resolver esta situa-
ción.

El Ministerio de Ambiente 
presentará en los próximos 
días el nuevo cronograma para 
las mesas de trabajo y reunio-
nes de concertación con las 
comunidades y actores involu-
crados, ante el Tribunal Admi-
nistrativo de Santander.

La ministra de Agricultura, 
Cecilia López, anunció en la 
mañana del 13 de diciembre, 
en la sede de la Agencia de De-
sarrollo Rural (ADR), en donde 
se dio a conocer que se inverti-
rán más de 15 mil millones de 
pesos en 13 proyectos agríco-
las en el país, que la titulación 
de tierras avanza a grandes 
pasos por lo que se espera 
que 2022 termine con más de 
“800.000 hectáreas tituladas 
a lo largo y ancho del país”.

“Ya tenemos oferta de tie-
rras, obviamente este es un 
proceso que hay que asegu-
rarnos de que la tierra no tie-
ne problemas, de que es pro-
ductiva, de que no se inunda, 
estamos en eso. Ya hemos re-
cibido, todavía unas porciones 
pequeñas, todavía no quiero 
anunciar, porque hay que ver 
de esas cuántas realmente 
entran en el proceso”, señaló 
la ministra López y añadió que 
“el proceso ya empezó. El otro 
instrumento va disparado, que 
es la titulación, terminamos el 
año con más de 800.000 hec-
táreas tituladas a lo largo y an-
cho del país”.

A la ministra, durante una 
ronda de preguntas con me-
dios, le preguntaron por las 

tierras de la unidad de vícti-
mas que se anunció se com-
prarían, a lo que contestó que 
cree “que la operación se debe 
hacer en la próxima semana, 
son 1.600 hectáreas para 160 
familias. Estamos ya en las 
últimas etapas de la compra. 
Eso es para las personas de La 
Mojana, para las víctimas de 
este invierno que quieran tras-
ladarse allá”.

Agencia de Desarrollo 
Rural invertirá más de 15 
mil millones de pesos en 

13 proyectos
El martes 13 de diciembre, el 
presidente de la Agencia de 

Desarrollo Rural (ADR), Diego 
Bautista, dijo que la entidad y el 
Ministerio de Agricultura inverti-
rán 15.307 mil millones de pe-
sos para cofinanciar 13 proyec-
tos, que beneficiarán a 1.403 
familias. El anuncio se hizo en 
presencia de la jefe de la car-
tera agrícola, Cecilia López y 
de 260 mujeres campesinas 
del departamento de Cundina-
marca, en la sede principal de 
la ADR.

“Lograremos una agencia 
que esté a la altura de las ne-
cesidades del campo colom-
biano, de los campesinos y las 
campesinas. Estamos pensan-
do en grande por eso hoy trae-

mos muy buenas noticias y en 
el 2023 vamos a traer muchas 
más. Hoy estamos entregando 
13 proyectos importantes de 
desarrollo productivo que con-
tribuirán al capital humano, a 
la generación de una economía 
local y de exportación. Estamos 
contribuyendo a incrementar 
el área sembrada, que es uno 
de los propósitos del gobierno”, 
anunció Bautista durante un 
enc

De acuerdo con información 
de la ADR, los proyectos que 
cofinanciarán impactarán di-
rectamente a jóvenes en condi-
ción de discapacidad, mujeres 
y víctimas del conflicto armado 

de los departamentos de Mag-
dalena, Cundinamarca, Nariño, 
Santander, Tolima, Vichada, Ca-
quetá y Cauca.

Entre tanto, el evento tam-
bién fue escenario para que 
Bautista entregará la primera 
resolución de estos 13 nuevos 
proyectos a las 260 mujeres 
campesinas de Cundinamar-
ca, que estuvieron durante el 
evento y que esperan, con esta 
inyección de capital, poder 
duplicar la productividad de 
arándanos, pasando de 700 a 
1.500 hectáreas por año. Para 
esta iniciativa la Agencia invir-
tió $ 1.063 millones.

Al respecto, la ministra 
López ponderó que en esta 
nueva era de la Agencia de De-
sarrollo Rural las mujeres serán 
protagonistas.

“Hoy nace públicamente la 
nueva Agencia de Desarrollo 
Rural por una simple razón, 
porque el papel que va a cum-
plir es histórico, el reto es hacer 
que ese desarrollo integral nos 
traiga la paz y hoy se ve refleja-
do en este proyecto. Ese papel 
que las mujeres han jugado en 
la historia, ahora es más visi-
ble, debe ser un honor vivir en 
el campo y no un sacrificio”, ad-
virtió la ministra López.

NACIONALES
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Acceder a una alta velo-
cidad al navegar en in-
ternet usando Wifi, es la 

suma de muchos factores que 
van más allá de pagar por un 
servicio costoso o tener un mo-
dem de alta calidad, como te-
ner un dispositivo antiguo afec-
ta la señal del resto que estén 
conectados.

No contar con un ordena-
dor o celular actualizado hace 
que el decodificador tenga que 
reducir su frecuencia para que 
esté pueda navegar al no cum-
plir con los protocolos de ma-
yor rendimiento con los que el 
Wifi está trabajando.

Por ese motivo el internet 
debe reducir la velocidad de 
conexión, afectando al resto de 
dispositivos que estén conec-
tados, que a pesar de contar 
con la tecnología para trabajar 
en esas altas frecuencias de-
ben adaptarse a lo que propor-
ciona el modem.

Por qué los
computadores antiguos 

ponen lento el Wifi
La manera en la que operaban 
los ordenadores para conec-
tarse a internet hace diez años 
hacia atrás ya no es la misma 

que en la actualidad. Este tipo 
de dispositivos funcionan a tra-
vés de la banda de los 2,4 GHz, 
que era la tecnología de Wifi en 
esa época.

Sin embargo, la evolución 
de este tipo de conexión tra-
jo la banda de 5 GHz, que es 

mucho más estable y de mayor 
velocidad. Esta tecnología se 
incluyó en todo tipo de disposi-
tivos, como celulares, televiso-
res, tablets y demás.

Pero para permitir que nin-
gún aparato se quede fuera 
de la cobertura a internet, se 

adaptó a los decodificadores 
para que verifiquen cuál es el 
mínimo de banda a la que se 
está accediendo y modificar su 
configuración para operar des-
de ahí.

Este problema no solo se 
da por la configuración inter-
na del equipo, sino porque el 
computador puede tener un 
sistema operativo, navegador, 
hardware o tarjeta de red des-
actualizada.

Una de las soluciones a la 
baja velocidad de Wifi es revi-
sar el estado de los dispositi-
vos conectados, verificando si 
se debe realizar alguna actuali-
zación y nivelar con el resto de 
equipos para garantizar una 
conexión estable, como sugie-
re ETB (Empresa de Telecomu-
nicaciones de Bogotá).

Otra opción que dan es 
apagar estos dispositivos o 
desconectarlos de internet 
cuando se necesite una mejor 
navegación en otro aparato.

Ubicación de las antenas 
del modem

Como mencionamos, mejorar 
la conexión a internet requie-
re de muchos factores, uno de 
ellos es la correcta ubicación 

de las antenas del decodifica-
dor.

La señal que transmite el 
router se da de forma horizon-
tal, es decir, que la punta de la 
antena no tiene que apuntar 
hacia el dispositivo que está 
conectado porque no se hará 
ninguna optimización.

Para saber la orientación 
de las antenas hay que tener 
en cuenta varios factores. El 
primero es si el lugar donde es-
tamos viviendo es una casa de 
dos o más pisos o si se trata de 
un apartamento. Si es este últi-
mo caso lo mejor será siempre 
poner la antenas apuntando 
hacia el techo, así la señal se 
distribuirá de forma horizontal 
por la casa.

En caso de vivir en una 
casa con más de dos pisos, la 
mejor opción será poner la an-
tena de forma horizontal para 
que la señal se distribuya de 
manera vertical por cada una 
de las plantas.

En caso de tener un modem 
con más de una antena, la so-
lución es ubicar una de mane-
ra vertical y otra horizontal si la 
casa es de más de dos pisos, 
así se hace una repartición de 
la señal de forma más pareja.

La Universidad de las Islas 
Baleares (UIB) ha creado el 
primer biobanco de cálculos 
renales del mundo, una co-
lección de muestras abierta a 
cualquier proyecto de investi-
gación impulsada por el Labo-
ratorio de Litisasis Renal que 
dirige el doctor Félix Grases.

El especialista explicó este 
martes en rueda de prensa 
que el banco es una importan-
te herramienta para impulsar 
la investigación sobre una do-
lencia que afecta en España 
a alrededor del 10 % de la po-
blación y cuya incidencia cre-
ce peligrosamente en todo el 
mundo.

«Hay diferentes tipos de 
cálculos y existen tratamientos 
específicos, por lo que es im-
portante identificarlos adecua-
damente», indicó Grases.

Argumentó, por ello, que la 
composición y morfología de 
cada piedra del riñón aporta 
a los especialistas un abanico 
de posibles causas ligadas a 
las características de cada pa-
ciente, lo que hace relevante 
disponer de multitud de mues-
tras para la investigación.

Grases contó como ejemplo 
del uso del nuevo centro la soli-
citud reciente de muestras por 
parte de un equipo de investi-
gación de Canadá que diseña 
microrrobots para disolver cál-
culos.

Las muestras incluidas en 
el biobanco tienen que proce-
der de donaciones directas o 
formar parte de cesiones o co-
lecciones anteriores a la apro-
bación de la ley de 2011 que 
regula este tipo de organismos 
científicos, aunque en este se-
gundo caso su inclusión en la 
colección ha de ser aprobada 
por un comité ético.

Esas piedras de riñón del 
biobanco están «anonimizadas 
o codificadas», y caracteriza-
das tras un exhaustivo análisis 
para el que el laboratorio de 
Grases dispone del único mi-
croscopio electrónico dedicado 
exclusivamente a cálculos re-
nales de todo el mundo.

El equipo científico adqui-
rió este microscopio porque 
recientemente vendió una pa-
tente a una multinacional far-
macéutica que le reportó en 

derechos de explotación 3,7 
millones de euros que donó a 
la UIB para destinarlos a inves-
tigación.

El vicerrector de Política 
Científica e Investigación de la 
universidad española, Víctor 
Homar, destacó la generosidad 
de los miembros del Laborato-

rio de Litiasis Renal por renun-
ciar a las ganancias del uso 
farmacéutico de sus hallazgos, 
ante lo que Grases explicó que 
impone esa norma a quienes 
trabajan con él para procurar 
la cohesión del equipo.

A lo largo de varias déca-
das de investigación, el grupo 

ha acumulado unas 15.000 
muestras, pero su incorpo-
ración al biobanco será un 
proceso gradual en función 
del cumplimiento de las con-
diciones de cesión, análisis y 
catalogación que determina la 
normativa.

La gran mayoría de estas 
piedras de riñón provienen de 
hospitales públicos y privados 
de Baleares, pero también las 
hay recogidas en otras regio-
nes de España o aportadas 
desde el extranjero.

La doctora Antònia Costa, 
miembro también del equipo, 
indicó que el biobanco dispo-
ne de una web (bicuib.org) que 
permite a los investigadores in-
teresados en contar con mues-
tras realizar sus solicitudes 
exponiendo su proyecto de in-
vestigación para que el comité 
científico analice la idoneidad 
de la cesión, que es gratuita.

Grases subrayó la impor-
tancia que supone para Ba-
leares tener una de las pocas 
universidades españolas que 
cuenta con un biobanco, pues-
to que estos centros se radican 
habitualmente en hospitales, y 
que sea, además, el único del 
mundo de cálculos renales, 
una dolencia recurrente muy 
dolorosa que cada vez afecta a 
más personas y que se presen-
ta en pacientes más jóvenes, 
incluso niños.

Tener computadores u otros equipos viejos afectan 
la velocidad del Wifi

Baleares cuenta con el primer biobanco de piedras 
de riñón del mundo

Garantizar una conexión óptima va mucho más allá de contratar un buen servicio de internet.

En la imagen, muestras de cálculo renal.

La conexión a internet puede verse afectada si hay dispositivos antiguos 
conectados.
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Algún día se recordará que 
Messi llevó en volandas a Ar-
gentina a su sexta final del 
Mundial, a la segunda que 
disputa él, a la estación más 
cercana al título que le falta, 
el que ansía, el que le separa 
de la eternidad. Su exhibición 
ante Croacia mandó a la lona 
a un equipo imbatible hasta 
ahora en eliminatorias, tam-
bién a su líder Modric, que 
sucumbió como el resto ante 
un recital para el que los croa-
tas no encontraron respuesta. 
Messi está en la final. Argenti-
na sueña.

El equipo de Scaloni, ade-
más de tirar de su capitán, se 
encontró un encuentro que 
hasta ahora no había disputa-
do. Acostumbrado al ejército 
de piernas defensivas de los 
partidos anteriores, Croacia 
le planteó un choque mucho 
más plácido, a campo abierto, 
un guion que Messi y los ar-
gentinos tardaron media hora 
en pulverizar.

Los croatas, estupendos 
en el manejo de balón, desple-
garon su catálogo de buenas 
intenciones, pero se esfuma-
ron sin la respuesta de otras 
veces. Su intento de presión 
sobre la salida argentina fue 
altísima, lo que puso a los de 
Scaloni en un panorama total-
mente distinto al de otros días. 
Lástima que esta Croacia de 
entre guerras no haya encon-
trado un delantero como para 

hacer bueno el plan. Un Suker. 
Un Mandzukic.

Argentina, con Paredes 
como novedad en el once, fue 
descifrando el sudoku. Esta 
vez no requería tanto dominio 
su juego sino más excursiones 
hacia los desiertos defensivos 
croatas. En una semifinal el 
cuajo cuenta y los argentinos 
lo tuvieron mucho más que 
Croacia. De hecho, los dos pri-
meros goles llegaron por línea 
recta. No hubo un peaje en 
mediocampo, una falta con la 
cortar los avances de una Ar-
gentina que para entonces ya 
sabía que el éxito pasaba por 
ser vertical.

En ese nuevo escenario 
también crecieron has-
ta cotas insospechadas 
Enzo Fernández y Julián 
Álvarez. Entre los dos 
combinaron de manera 
fugaz para provocar el 
penalti con el que se 
abrió el marcador. Fue 
un penalti raro, quizá 
evitable en una semi-
final de un Mundial. A 
Julián pareció no salirle 
bien el remate y Livakovic 
acabó su afán por evitar el 
gol chocando con él. Argenti-
na entera vio penalti, el resto 
del mundo consideró que sí y 
que no. A cualquiera le hubie-
ra enfadado sufrirlo en contra. 
A los croatas, por supuesto, 
también.

Cinco minutos clave
En cualquier caso, Messi lo re-
solvió con la categoría que en 
este Mundial está mostrando 
más que en ningún otro. La 
bofetada noqueó a los croa-
tas, que 
volvieron 
a pagar 
su can-
d i d e z 
en el 
s e -
g u n -
d o 
tanto. 

Sólo pasaron cinco minutos 
entre los dos. Una jugada de 
estrategia a favor se convirtió 
en un contragolpe en el que 
Julián Álvarez paseó en moto 
hacia la portería.

Nadie le paró, tampoco 
Sosa cuando aparentemen-
te tenía ganada la acción, y 
el delantero del City batió a 
Livakovic. Asusta la frescura 
de Julián y Enzo en esta Ar-
gentina capaz de guardar en 
un frasco a Messi durante 
buena parte del partido y so-
brevivir. Mantener en formol 

al mejor jugador del 
mundo para que 

luego decida 
solo es posible 
si sus acom-
p a ñ a n t e s 
son tan bue-
nos como 
ellos.

A Croa-
cia le en-
traron las 
prisas. Al 
descanso 
metió a 
dos ju-
gadores 
y luego 
a otro. 
C a m b i ó 
por com-
pleto su 
ataque. 
Orsic y 
V l a s i c 
ocupa-

ron las bandas, Petkovic fue 
referencia con Kramaric por 
detrás. Un riesgo necesario, 
pero enorme, pues quedó a 
expensas de Messi cada vez 
que perdió el balón. Juega Leo 
las segundas partes como 
un niño en el patio, como si 
el Mundial fuera un colegio. 
Un jardín en el que, a sus 35 
años, disfruta como siempre.

Así llegó la sentencia, el 
gol que puso en pie al estadio 
y a cualquiera al que le guste 
el fútbol. Messi tomó la pelo-
ta en la banda, cabalgó en 
diagonal hacia al área y allí 
hizo un estropicio a Gvardiol, 
el mejor central del torneo, el 
defensa-robot que quedó roto 
y descabalgo tras su amago. 
El pase atrás lo aprovechó Ju-
lián, boquiabierto como el res-
to del estadio.

Croacia, eterna luchadora, 
sacó la bandera blanca. Ni Mo-
dric ni nadie pudo con Messi. 
Parecía imposible que llegara 
a su quinto Mundial como si 
fuera el primero, fresco como 
una lechuga, imparable como 
cuando surgió, hace 17 años, 
casi dos décadas, que se dice 
pronto, pero ahí está pelean-
do por ganarlo hasta recordar 
a Maradona, hasta acariciar la 
eternidad. Si no es el Mundial 
de Messi se le parece bastan-
te. Queda un escalón. Mbappé 
o Marruecos. La gloria o la 
decepción. La ocasión de oro 
para un jugador legendario.

DEPORTES

Un marciano llamado Messi
Gol, asistencia y recital del ‘10′ para clasificar a Argentina a su sexta final. Doblete de Julián Álvarez. Pe-
nalti raro en el 1-0. Adiós de Modric.
Por: Aritz Gabilondo
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El corazón tiene razones que la razón ignora

—  Blaise Pascal
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